
Даже у человека, не способного 
к анализу собственных мыс-
лей, собственных деяний, и то 

всегда есть некое самооправдание, 
когда он впадает в грех распутства 
или пьянства, когда он делает что-
то, что лишает его образа человече-
ского, только чтобы усладить свою 
похоть. Ведь он же не бездумно это 
делает – какие-то мысли всегда 
предшествуют. Вот с этой мысли-
тельной части души, как говорит 
Григорий Палама, все начинается. 
Мысли подталкивают человека к 
формированию образов, мысли соз-
дают некое притяжение ко греху, 
мысли направляют человеческую 
волю.

А как же формируются мысли? А они 
не сами по себе возникают. Они возника-
ют от соприкосновения человеческого ума 
с окружающей реальностью. Мир, реаль-
ность влияют на формирование мыслей, и 
сегодня в нашем греховном мире человек 
попадает в  информационное простран-
ство, которое так или иначе формирует 
греховный образ мыслей, – это и фильмы, 
книги, телевидение, Интернет, реклама… 
И когда человек видит эти внешние раз-
дражители, когда он впускает их в свое 
собственное внутреннее «святилище», в 
свое «святая святых», в свой разум, в свое 
сердце, то эти мысли начинают работать. 
И сопротивляться врагу, который уже 
ворвался вовнутрь крепости, очень трудно 
– обычно города, через крепостные воро-
та которых проникал враг, сдавались 
практически без боя.

Вот так происходит и в нашей жизни. 
Когда мы впускаем греховные помыслы, 
возникающие от соприкосновения с гре-

ховной стороной человеческой жизни, эта 
мыслительная часть души, по слову Гри-
гория Паламы, начинает формировать 
наше отношение ко многому, в том числе 
ко греху. Мы становимся расслабленны-
ми, мы говорим: «А что особенного? Дру-
гие поступают еще хуже. Почему я должен 
не делать то, что мне хочется? Я один раз 
живу! Почему я не должен удовлетворять 
свои потребности – есть, пить, блудить, 
прелюбодействовать, клеветать, обманы-
вать, прокладывать нечестными средства-
ми свое продвижение по службе, дости-
гать каких-то политических или экономи-
ческих целей или просто господствовать в 
семье, порабощать окружающих людей?» 
Духовное расслабление ведь не означает 
отсутствия активности. Человек может 
быть очень активным, а духовно, внутрен-
не – парализованным.

Как же воздействовать на эту мысли-
тельную часть нашей души? Святитель 
Григорий Палама учит нас необходимо-
сти сосредоточения, внутреннего контро-
ля над самим собой, а применительно к 
внешним обстоятельствам нашей жизни 
– контроля над всем тем, что входит в нас, 
особенно контроля над тем, что входит в 
неокрепшие детские души, в души юных 
людей, совсем еще неустойчивых, слабых, 
– полных энергии, но неспособных крити-
чески воспринимать то, что их окружает, и 
в особенности неспособных отделять 
правду от лжи и добро от зла.

Таков анализ, который предлагает 
нам святитель Григорий Палама, – ана-
лиз того, как мы должны жить, чтобы 
уметь разбросать кровлю мыслительной 
части нашей души и открыть ее навстречу 
Божественной благодати. Эти мысли уди-
вительно современны и удивительно акту-
альны.

Великий пост мы посвящаем именно 
тому, чтобы взять под контроль свои 
мысли, сосредоточить свои чувства и свою 
волю и, что очень важно, – и об этом гово-
рит святитель Григорий, – это не должно 
оставаться на уровне размышлений нае-
дине с самим собой. Это должно выплес-
нуться в некоторый волевой акт, и таким 
волевым актом является покаяние, созна-
ние своей греховности, ошибочности 
своих мыслей и своих действий, искрен-
нее раскаяние пред Богом, которое долж-
но сопровождаться и разрешением от гре-
хов в Таинстве исповеди.

ОСОБАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
ЗА МОЛОДЫХ ЛЮДЕЙ

Сегодня миссия учительства осущест-
вляется не только Церковью. В современ-
ном мире убеждения человека формиру-
ются под влиянием различных сил, зача-
стую выступающих с абсолютно противо-
положных позиций и стремящихся пред-
ставить присущую им систему ценностей 
как единственно верную. Устав от подоб-
ной разноглаголицы мнений и суждений, 
нередко навязываемых весьма агрессив-
но, многие наши современники переста-
ют признавать любые авторитеты и при-
слушиваться к обращаемым к ним сло-
вам, от кого бы они ни исходили, и начи-
нают жить по своему уму, поставляя самих 
себя в центр и полагая высшим критери-
ем для определения правильного и непра-
вильного свои собственные мысли и свое 
понимание жизни. В результате их умы и 
сердца остаются глухими к возвещаемым 
Церковью истинам, которые воспринима-
ются лишь как один из множества суще-
ствующих в информационном простран-
стве взглядов на мир. Для того чтобы убе-
дить таких людей в непреложности запо-

ведей Господних и научить сообразовы-
вать поступки с этими заповедями, тебе 
придется приложить немало усилий и 
проявить сугубое пастырское усердие.

В особенности это касается юноше-
ства, которое как никто другой склонно 
увлекаться всяким ветром учения (Еф. 4, 
14) и подпадать под власть ложных авто-
ритетов, пропагандирующих греховный 
образ жизни и образ мыслей. Мы знаем, 
что именно так усвояются самые отврати-
тельные наклонности, такие как алкого-
лизм и наркомания, распутство, отказ от 
родителей, разрыв отношений с обще-
ством. На тебе лежит особая ответствен-
ность за молодых людей, ибо от того, 
насколько твердо они усвоят спаситель-
ные евангельские истины, от того, прине-
сет ли плод семя слова Господня, посеян-
ное в их душах, или же, не имея корня, 
засохнет (см.: Мф. 13, 3-8), зависит буду-
щее нашей Церкви и нашей страны. Мы 
занимаемся чем-то чрезвычайно важным, 
имеющим отношение не только к жизни 
прихода, не только к жизни верующих 
людей, но и к жизни всего нашего Отече-
ства. И разве все то, что сегодня происхо-
дит вокруг нас и внутри нас, не свидетель-
ствует об этой особой миссии Церкви в 
современной жизни? Потому не ослабе-
вай в усердном попечении о подрастаю-
щем поколении, утверждая его в мысли о 
том, что основным законом, превосходя-
щим все земные идеалы и человеческие 
убеждения, является Божий закон, в соот-
ветствии с которым необходимо строить 
свою жизнь. А все другие законы должны 
быть подчинены этому закону, иначе 
законы превращаются в медь звенящую и 
в кимвал бряцающий (1 Кор. 13, 1).

Святейший Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл

Корень жизни - закон Божий 
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Местоблюститель Киев-
ской кафедры митропо-
лит Онуфрий включен в 

состав постоянных членов Сино-
да, образована Пермская митро-
полия, избраны новые архие-
реи…

На заседании Священного Синода 
Русской Православной Церкви, состо-
явшемся под председательством Свя-
тейшего Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла в Синодальном зале офи-
циальной Патриаршей и Синодальной 
резиденции в Даниловом ставропиги-
альном монастыре 19 марта 2014 года, 
принято решение включить в состав 
Священного Синода на правах постоян-
ного члена митрополита Черновицкого 
и Буковинского Онуфрия, сообщает 
Патриархия.ru, Местоблюстителя 
Киевской митрополичьей кафедры на 
время занятия им этой должности с 
определением по протокольному стар-
шинству места, занимаемого Блажен-
нейшим митрополитом Киевским и 
всея Украины — первым среди архиере-
ев Русской Православной Церкви.

Члены Священного Синода Рус-
ской Православной Церкви также воз-
несли молитвы об укреплении сил 
Блаженнейшего митрополита Киев-
ского и всея Украины Владимира.

Также на заседании Священного 
Синода Русской Православной Церкви 
было принято решение об образова-
нии новых епархий в Пермском крае.

Заслушав рапорт митрополита 
Пермского и Соликамского Мефодия, 
Синод постановил образовать в адми-
нистративных границах Коми-
Пермяцкого округа, Большесоснов-
ского, Верещагинского, Ильинского, 
Карагайского, Нытвенского, Оханско-
го, Очерского, Сивинского, Частин-
ского районов Пермского края Кудым-
карскую епархию, выделив ее из соста-
ва Пермской епархии.

Епархиальному архиерею Кудым-
карской епархии усвоен титул 
«Кудымкарский и Верещагинский». 
Преосвященным Кудымкарским и 
Верещагинским определено быть Пре-
освященному епископу Добрянскому 
Никону, викарию Пермской епархии.

В административных границах 
городского округа Березники, Алек-
сандровского, Горнозаводского, Гре-

мячинского, Губахинского, Кизелов-
ского, Красновишерского, Соликам-
ского, Усольского, Чердынского и 
Чусовского районов Пермского края 
Синод постановил образовать Соли-
камскую епархию, выделив ее из 
состава Пермской епархии.

Епархиальному архиерею Соли-
камской епархии усвоен титул «Соли-
камский и Чусовской», епархиально-
му архиерею Пермской епархии — 
титул «Пермский и Кунгурский».

Временное управление Соликам-
ской епархией поручено митрополиту 
Пермскому и Кунгурскому Мефодию.

Решением Синода в пределах 
Пермского края образована Пермская 
митрополия, включающая в себя 
Пермскую, Кудымкарскую и Соликам-
скую епархии. Главой Пермской 
митрополии назначен митрополит 
Пермский и Кунгурский Мефодий.

Также на заседании Синода были 
избраны викарные архиереи Русской 
Православной Церкви Заграницей и 
Латвийской Православной Церкви.

Заслушав рапорт митрополита 
Восточно-Американского и Нью-
Йоркского Илариона, председателя 
Архиерейского Синода Русской Зару-
бежной Церкви, с ходатайством об 
утверждении избрания священника 
Николая Ольховского, клирика 
Восточно-Американской епархии, 
епископом Манхэттенским, викарием 
Восточно-Американской епархии, 
Священный Синод постановил утвер-
дить избрание отца Николая викар-
ным архиереем Русской Зарубежной 
Церкви.

Синод удовлетворил прошение 
митрополита Рижского и всея Латвии 
Александра о назначении ему викар-
ного епископа, постановив утвердить 
состоявшееся на Синоде Латвийской 
Православной Церкви 11 октября 2013 
года избрание клирика Рижской епар-
хии игумена Иоанна (Сичевского) 
епископом Елгавским, викарием Риж-
ской епархии.

Решением Священного Синода от 
12 марта 2013 года на территории 
Краснодарского края была образована 
Армавирская епархия, временное 
управление которой было поручено 
митрополиту Екатеринодарскому и 
Кубанскому Исидору. В ходе нынеш-
него заседания Синод постановил 

избрать епископом Армавирским и 
Лабинским игумена Игнатия (Бузи-
на), клирика Тихвинской епархии.

Также Синод на сегодняшнем засе-
дании рассмотрел вопрос о замеще-
нии вакантной кафедры Кузнецкой 
епархии в составе Пензенской митро-
полии. Правящим архиереем Кузнец-
кой епархии избран клирик Пензен-
ской епархии игумен Нестор (Любе-
ранский).

Кроме того, члены Синода имели 
суждение об утверждении службы свя-
тому преподобному Серафиму Выриц-
кому.

Синод постановил:
1. Представленную службу святому 

преподобному Серафиму Вырицкому 
утвердить и рекомендовать к обще-
церковному богослужебному употре-
блению.

2. Направить текст утвержденной 
службы в Издательство Московской 
Патриархии для издания.

На заседании Синода также обсуж-
дался вопрос об утверждении текста 
акафиста святому преподобному Сера-
фиму Вырицкому.

Синод постановил:
1. Одобрить для употребления за 

богослужением и в домашней молитве 
текст акафиста святому преподобному 
Серафиму Вырицкому.

2. Опубликовать упомянутый ака-
фист в официальных церковных сред-
ствах массовой информации и напра-
вить их в Издательство Московской 
Патриархии для включения в богослу-
жебные сборники.

На заседании Синода был заслу-
шан Рапорт Преосвященного архие-
пископа Верейского Евгения, предсе-
дателя Учебного комитета, о посту-
пившем прошении Преосвященного 
епископа Костромского и Галичского 
Ферапонта назначить ректором 
Костромской духовной семинарии 
проректора указанной семинарии свя-
щенника Георгия Андрианова. 

Синод постановил: ректором 
Костромской духовной семинарии 
назначить священника Георгия 
Андрианова.

Кроме того, Синод заслушал Про-
шения Преосвященного митрополита 
Рязанского и Михайловского Вениа-
мина и Преосвященного епископа 
Сердобского и Спасского Митрофана 
об утверждении их в должности свя-
щенноархимандритов особо значи-
мых обителей Рязанской и Сердоб-
ской епархий.

Синод постановил:
1. Утвердить Преосвященного 

митрополита Рязанского и Михайлов-
ского Вениамина в должности свя-
щенноархимандрита Свято-Троицкого 
мужского монастыря города Рязани.

2. Утвердить Преосвященного епи-
скопа Сердобского и Спасского Митро-
фана в должности священноархиман-
дрита Тихвинского Керенского муж-
ского монастыря в селе Вадинск Пен-
зенской области.

Также Священный Синод принял 
другие решения.

Соб. инф.
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СВЯЩЕННЫЙ СИНОД 
ПРИНЯЛ РЯД ВАЖНЫХ РЕШЕНИЙ

Православные вести Новости 
Самарской митрополии

Заседание Священного Синода

В ЧЕСТЬ ИКОНЫ БОЖИЕЙ МАТЕРИ 

ДЕРЖАВНАЯ

15 марта митрополит Самарский 
и Сызранский Сергий совершил 
Божественную литургию в храме в 
честь иконы Божией Матери Держав-
ная. Его Высокопреосвященству 
сослужили настоятель Заволжского 
мужского монастыря в честь Честно-
го и Животворящего Креста Господ-
ня архимандрит Георгий (Шестун), 
руководитель епархиального отдела 
религиозного образования и катехи-
зации архимандрит Вениамин (Лабу-
тин), и.о. настоятеля Воскресенского 
мужского монастыря игумен Фома 
(Мосолов), наместник Свято-
Богородичного Казанского мужского 
монастыря села Винновка игумен 
Аристарх (Безлапов), эконом мона-
стыря игумен Григорий (Дружинин), 
эконом епархиального управления 
иеромонах Димитрий (Ельчанинов) 
и заведующий канцелярией Самар-
ской Православной духовной семи-
нарии иеромонах Никита (Корежин).

За богослужением молилась игу-
мения Иоанна (Капитанцева) – 
настоятельница Иверского женского 
монастыря г. Самары.

Божественную литургию украшал 
проникновенным пением мужской 
хор Самарской духовной семинарии 
под управлением игумена Никона 
(Ратникова).

По окончании богослужения 
Высокопреосвященнейший Сергий 
сказал: «Державная икона Божией 
Матери – особая икона. С ней тесно 
связана судьба России, и храм, 
построенный в Самаре в ее честь, 
стал зримым символом того, что Рос-
сия, а вместе с ней и Самарский реги-
он, возрождаются».

От имени братии монастыря 
митрополита Сергия, священноархи-
мандрита обители, приветствовал 
игумен Аристарх (Безлапов).

Общественность Самары давно 
обратила внимание на тот факт, что 
храм Державной иконы Божией 
Матери пользуется повышенным 
вниманием и молитвенной поддерж-
кой митрополита Сергия – здесь Вла-
дыка служит по несколько раз в году. 
И этому есть объяснение. Вспомним 
недавнюю историю.

15 марта 2003 года в губернском 
центре по адресу ул. Фрунзе, 151 
состоялась торжественная церемо-
ния закладки фундамента и освяще-
ние места под строительство храма. 
Обращаясь к присутствующим, архи-
епископ Сергий сказал тогда: «Икона 
Божией Матери Державная была 
явлена в день отречения Императора 
Николая Второго от престола. С этого 
времени власть в России Бог передал 
в руки Божией Матери. Пресвятая 
Богородица неоднократно освящала 
Своими пречистыми стопами нашу 
благословенную землю. Я верю, что 
этот храм обретет особую значимость 
для жителей города Самары».

Началось строительство – нача-
лись искушения. Были и надуманные 
жалобы, и всевозможные проверки. 
Финансово-строительная компания, 
начавшая строительство, неожидан-
но отказалась от своих намерений и 
прекратила работы. Возникало ощу-
щение, что кто-то заинтересован в 
том, чтобы помешать возведению 



3№ 6 (304) 31 МАРТА 2014 г.Хронограф

храма. 18 сентября 2008 года, после 
освящения купола, архиепископ Сер-
гий так прокомментировал для жур-
налистов ситуацию, сложившуюся 
вокруг храма: «В ходе строительства, 
а шло оно с перерывами более пяти 
лет, было немало искушений. Мы 
воочию увидели природу зла. Но 
вера в Бога помогла это зло преодо-
леть».

Поддержку епархии оказали пра-
вительство Самарской области и 
городские власти. Нашлись доброхо-
ты, в их числе депутаты Губернской 
думы, оказавшие финансовую 
помощь.

Строительство однопрестольного 
пятикупольного каменного храма в 
византийском стиле с элементами 
русского северного зодчества завер-
шилось в конце 2008 года. А 4-го 
января 2009 года архиепископ Сер-
гий совершил чин малого освящения 
храма и первую Божественную литур-
гию в новоосвященном храме.

ВЛАДЫКА-РЕКТОР ВОЗГЛАВИЛ СЛУЖБУ 

СТРАСТЯМ ГОСПОДНИМ В ИВЕРСКОМ 

ЖЕНСКОМ МОНАСТЫРЕ Г. САМАРЫ

16 марта 2014 года митрополит 
Самарский и Сызранский Сергий, 
ректор Самарской Православной 
духовной семинарии, совершил чино-
последование пассии с акафистом 
Божественным Страстям Христовым в 
Иверском женском монастыре города 
Самары.

Правящему митрополиту сослу-
жили архимандрит Августин  - духов-
ник Самарской семинарии, иеромо-
нах Никита - заведующий канцеляри-
ей духовной школы - и духовенство 
Иверского монастыря.

За богослужением пели хор сестер 
обители под управлением монахини 
Стефаны (Вахрушевой) и мужской хор 
семинарии под управлением игумена 
Никона (Ратникова), проректора по 
воспитательной работе семинарии.

За богослужением молились 
настоятельница монастыря игумения 
Иоанна (Капитанцева), сестры обите-
ли, преподаватели и воспитанники 
Самарской духовной школы.

Слово «пассия» происходит от 
латинского «passio», что значит - 
«страдание» (по церковнославянски - 
«страсть»). Так называются особые 
службы, совершаемые Великим 
постом. Пассии названы так потому, 
что их чин составлен из песнопений 
Страстной седмицы, чтения евангель-
ских повествований о Страстях Хри-
стовых, а также иногда акафиста Стра-
стям Господним или Кресту и поуче-
ния о спасительном значении искупи-
тельных страданий Спасителя.

В Русской Православной Церкви 
пассии впервые появляются в XVII 
веке на юго-западе Руси, а в 1702 году 
чин пассии был впервые напечатан в 
Киево-Печерской Лавре, как прибав-
ление к богослужебному Уставу. Свя-
титель Иннокентий, архиепископ 
Херсонский и Таврический, составил 
службу с акафистом Божественным 
Страстям Христовым. Таким образом, 
пассия в Православной Церкви явля-
ется церковным последованием, 
богослужебным чином, в отличие от 
драматического изображения Крест-
ных страданий с преобладанием 
музыкального элемента, как в Запад-
ной Церкви.

В современной богослужебной 
практике Русской Православной 
Церкви распространен обычай совер-
шать пассии в четыре воскресных дня 
Великого поста.

Перед великой вечерней посреди 
храма поставляется большое Распя-
тие. Во время пения стихир отверза-
ются Царские врата и из алтаря выно-
сится Святое Евангелие, которое пола-
гается на аналое перед Крестом. Затем 
следует чтение акафиста и Евангель-
ского повествования о Страстях Хри-
стовых. В завершение читается молит-
ва, и духовенство, и молящиеся при-
кладываются ко Кресту.

Пассия, как молитвенное памято-
вание о страданиях Спасителя, пред-
варяющее несколько раз в течение 
Великого поста священные воспоми-
нания Великой Пятницы, вместе со 
всеми другими церковными Богослу-
жениями ведет нас через поприще 
Святой Четыредесятницы к седмице 
Страстей Христовых и Его Славному 
Воскресению.

СЛУЖБА В СЕМИНАРСКОМ ХРАМЕ

19 марта 2014 года митрополит 
Самарский и Сызранский Сергий воз-
главил служение пассии в Семинар-
ском домовом храме.

Предстоятелю сослужили: прото-
иерей Олег Агапов - проректор по 
учебной работе семинарии, протоие-
рей Максим Кокарев - заведующий 
магистратурой семинарии,  заведую-
щий церковно-практической кафе-
дрой, иеромонах Амфиан (Вечелков-
ский) - секретарь ученого совета - и 
иеромонах Никита (Корежин) - заве-
дующий канцелярией Самарской 
духовной школы.

Проповедь после чтения Еванге-
лия произнес воспитанник I курса 
магистратуры Дмитрий Климов.

Молитвенному духу способствова-
ло пение мужского хора воспитанни-
ков духовной школы Самарской 
митрополии под управлением игуме-
на Никона (Ратникова).

В НЕДЕЛЮ КРЕСТОПОКЛОННУЮ

23 марта, в неделю Крестопоклон-
ную, митрополит Самарский и Сыз-
ранский Сергий совершил Боже-
ственную литургию святителя Васи-
лия Великого в храме в честь Воздви-
жения Креста Господня в Самаре. 
После чтения Евангелия Высокопре-
освященнейший Сергий произнес 
проповедь. «Отвергнись себя, и возь-
ми крест свой, и следуй за Мною», - 
говорит Христос (Мк.8,34). Что зна-
чит «взять крест свой»? Это значит 
без рассуждений и пререканий под-
чиниться тому, что встретит нас при 
соблюдении заповедей Божьих. Крест 
- наше оружие, крест – наше спасе-
ние, он нам помощь, он победа, он 
радость наша. Крестные страдания 
Спасителя попрали дьявола, и Хри-
стова смерть на Кресте спасла нас, 
дала нам жизнь».

Примечательно, что в каждый 
Великий пост в неделю Крестопо-
клонную владыка Сергий служит 
литургию именно в этом храме. При-
хожане считают, что митрополит Сер-
гий оказывает им особую любовь в 
память тех лет, когда здесь был обра-
зован приход. В 1999 году по благо-
словению архиепископа Сергия и по 
решению городской администрации 
епархии было выделено здание быв-
шего детского сада, которое не 
использовалось шесть лет. Здание 
было в полуразрушенном состоянии 
и нуждалось в капитальном ремонте. 
Батареи были в размороженном 
состоянии, отсутствовало отопление. 
Начался ремонт, помещение за поме-
щением, сначала второй этаж, потом 
– первый. Первая Божественная 
литургия состоялась на Рождество 
Христово в 2000 году.

В том же году обновилась одна из 
икон – образ Божией Матери «Взы-
скание погибших». А 6 июля 2008 
года, в праздник Владимирской 
иконы Божией Матери, был обретен 

старинный антиминс 1787 года. Вели-
кая святыня находилась в киоте за 
Владимирской иконой Божией Мате-
ри. Этот образ принесла из дома одна 
из прихожанок. Из подписи узнали, 
что антиминс был благословлен Пре-
освященнейшим Симеоном, еписко-
пом Рязанским и Шацким, в храм 
Успения Божией Матери.

В алтаре храма хранится частица 
мощей святого преподобного Сера-
фима Саровского, частица Креста 
Господня, частица от Голгофы, части-
ца от гроба Божией Матери.

При храме действует воскресная 
школа, библиотека, пекарня-
просфорня «Православный хлеб», 
столярная мастерская.

…По окончании литургии Высо-
копреосвященнейший Сергий совер-
шил поклонение Честному и Живот-
ворящему Кресту Господню.

СВЯЩЕННЫЙ СИНОД НАЗНАЧИЛ 

ПРОРЕКТОРА СЕМИНАРИИ ИГУМЕНА 

ФОМУ (МОСОЛОВА) НАМЕСТНИКОМ 

ВОСКРЕСЕНСКОГО МОНАСТЫРЯ ГОРОДА 

САМАРЫ

19 марта 2014 года в Синодальном 
зале официальной Патриаршей и 
Синодальной резиденции в Данило-
вом монастыре в Москве под предсе-
дательством Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла 
состоялось первое в 2014 году заседа-
ние Священного Синода Русской Пра-
вославной Церкви.

В связи с прошением Высокопрео-
священнейшего митрополита Самар-
ского и Сызранского Сергия, ректора 
Самарской Православной духовной 
семинарии, с просьбой назначить 
игумена Фому (Мосолова), проректо-
ра по финансово-хозяйственной 
части семинарии, игуменом Свято-
Воскресенского мужского монастыря 
городского округа Самара Самарской 
епархии, Священный Синод удовлет-
ворил данное прошение. 

Соб. инф. по материалам сайтов 
Самарской епархии и СамПДС

САМАРА ПРАВОСЛАВНАЯ 
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20 марта депутат Самарской губерн-
ской думы Дмитрий Сивиркин на 
заседании комитета по культуре, 

спорту и молодежной политике предложил 
увековечить на карте Самары момент воссое-
динения Крыма и России. 

«Давно в нашем городе назрела необходимость 
переименовать улицу и площадь,  названные именем 
палача и террориста Урицкого, - заявил депутат. - 
Слишком одиозная была личность Моисей Соломо-
нович. Как следует из его биографии, он родом с 
Украины и окончил Киевский университет. Именно 
среди таких, как он, зарождались идеи самостийно-
сти и корни современной бандеровщины. Он был 
руководителем Петроградской ЧК – именно по его 
приказам проводился геноцид русского народа, рас-
стрелы мирных рабочих демонстраций в поддержку 
Учредительного собрания, в Финском заливе баржа-
ми топили русских офицеров вместе с семьями. 
После того как его застрелили, его имя стало флагом, 
под которым развернулся красный террор».

«Кроме того, - продолжил Дмитрий Сивиркин, - 
он близко дружил с небезызвестной Розалией Зал-
кинд, которая залила кровью весь Крым во время 
Гражданской войны. Было бы естественно стереть 
это черное пятно с карты нашего любимого города и 
переименовать площадь, названную в честь троцки-
ста и садиста Урицкого, в площадь Воссоединения 
Крыма с Россией. Улице Урицкого стоит дать назва-
ние «Крымская». Эта очевидная мысль, к моему изу-
млению, вызвала излишне нервную реакцию со сто-
роны моего коллеги депутата Иванова (Сергей Ива-
нов), который заявил, что это не дело комитета, а мое 
личное. И если мне угодно переименовывать, я дол-
жен сам обращаться в топонимическую комиссию». 

«Такую позицию Иванова я считаю антипатрио-
тической, однако уверен, что большинство депутатов 
меня все-таки поддержит. Я написал председателю 
комитета по культуре,  спорту и молодежной полити-
ке Александру Милееву письмо с просьбой включить 
вопрос о переименовании в повестку следующего 
заседания комитета. Будем добиваться исторической 
справедливости. Воссоединение России и Крыма – 
эпохальное событие, и оно достойно быть увекове-
ченным по всей стране», - заключил свою позицию 
депутат Дмитрий Сивиркин.

Крымчане с одобрением отнеслись к инициативе 
депутата Самарской Губернской думы Дмитрия 
Сивиркина о необходимости переименовать ул. 
Урицкого в Крымскую, а одноименную площадь - в 
площадь Воссоединения Крыма с Россией. 

Сивиркина, в частности, поддержал депутат Госу-
дарственного совета республики Крым, ответствен-
ный секретарь центра законодательных инициатив 
при Верховном Совете Автономной Республики 
Крым Ефим Фикс.

«Мы искренне благодарны россиянам, которые с 
трепетом отнеслись к выбору крымчан, который мы 
сделали 16 марта. И мы рады, что в Самаре будут 
помнить этот исторический шаг. Инициативы такого 
рода дают стимул для быстрейшей адаптации Крыма 
в составе Российской Федерации в политическом и 
социальном плане. К слову, и мы на последнем засе-
дании тоже высказывали идеи о том, чтобы подумать 
о переименовании некоторых улиц и площадей в 
связи с этим важным событием», - отметил народ-
ный избранник.

Самара.ру

ОБРАЩЕНИЕ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА РЕСПУБЛИКИ КРЫМ 
СЕРГЕЯ АКСЕНОВА К НАРОДУ УКРАИНЫ

Братья и сестры! 
Обращаюсь к вам потому, что не могу молчать 

в момент, когда самозваные власти в Киеве шаг 
за шагом подводят народ Украины к краю пропа-
сти. Вчера Арсений Яценюк подписал политиче-
скую часть договора об ассоциации с Европей-
ским Союзом. И пусть вас не вводит в заблужде-
ние тот факт, что подписание экономической 
части соглашения отложено на целых 7 месяцев 
– оно обязательно будет подписано, если, конеч-
но, вы позволите ее подписать. Вас ждут неоправ-
данно высокие налоги и повышение цен. Инфля-
ция и рост безработицы, увеличение пенсионного 
возраста выше пределов средней продолжитель-
ности жизни. 

Вся промышленность и сельское хозяйство не 
только Юго-Востока, но и других регионов Украи-
ны, будут разрушены и уничтожены в считаные 
месяцы после полного вступления в силу так 
называемой «ассоциации». Миллионы людей 
окажутся без средств к существованию и получат 
единственное право выбора – либо умереть, либо 
стать вынужденными мигрантами-гастар-
байтерами. И все это ради того, чтобы доморо-
щенные украинские олигархи сумели и дальше 
безпрепятственно и с комфортом пользоваться 
всеми плодами разграбления собственного наро-
да. И чтобы кучка политиков-нацистов смогла 
получить ярлык на княжение и воплотить в жизнь 
свои людоедские идеи о «чистоте украинской 
нации» и ассимиляции «некоренных народов». 

Я мог бы сказать – это уже не мое дело. Народ 
Крыма, доверивший нам на референдуме право 
вести его на воссоединение с нашей великой 
Родиной - Россией, уже не рискует испытать все 
«прелести» пресловутого «европейского выбо-
ра». Слава Богу, они ему теперь не грозят. Но 
никакие границы не могут и не должны разры-
вать миллионы тесно сплетенных человеческих 
жизней. Едва ли не у каждого из нас, граждан 
России, остаются родственники и друзья, прожи-
вающие на Украине. И поэтому никто из нас не 
может остаться равнодушным к тому ужасу, кото-
рый вас ожидает. Не могу оставаться в стороне и 
я! Значительную часть своей сознательной жизни 
я провел на Украине, люблю ее народ и желаю 
всем вам только счастья и благоденствия. К сожа-
лению, в том будущем, которое вам уже уготова-
но киевской хунтой, они невозможны. 

Печальное будущее, о котором я сказал выше, 
ожидало и крымчан. Но мы выступили против 
него и победили! Наша Родина – Россия - протя-
нула нам руку помощи. И пусть представители 
так называемого Майдана именуют нас изменни-
ками и сепаратистами. Мы себя таковыми не счи-
таем. Для нас изменники - те люди, которые 
сегодня присвоили себе власть и каждым своим 
словом и действием ведут Украину к пропасти! 

Сегодня я обращаюсь к вам и призываю вас к 
борьбе! 

Я не имею права призывать вас к отделению 
от Украины! Но призывать отстаивать собствен-
ное право на достойную жизнь я буду. Потому что 
это мой человеческий и гражданский долг. Я 
призываю вас сопротивляться тому выбору, кото-
рый сделан за вас кучкой политических авантю-
ристов,  финансируемых  олигархами-
компрадорами. Призываю встать на защиту соб-
ственной свободы, прав и интересов, обезпечение 
которых, я глубоко убежден, лежит в тесном 
союзе с Российской Федерацией – союзе полити-
ческом, экономическом, культурном.

Продажные киевские средства массовой 
информации обвиняют Россию в аннексии Крыма. 
Большего бреда я не слышал за всю свою жизнь. 
Россия откликнулась на наш искренний призыв, 
выполняя долг перед соотечественниками, едино-
кровными братьями. И сейчас мы ощущаем ее 
могучую поддержку каждую минуту. Я могу лишь 
пожелать вам, многократно преданным и продан-

ным властями Украины, чтобы вы когда-нибудь 
смогли почувствовать такие же любовь и заботу. 
Мы, крымчане, очень долго ждали и надеялись на 
нее, но теперь, смею заверить, в своих ожиданиях 
не ошиблись. Уверен, что так же по-братски 
откликнется она на искренний призыв о помощи 
и со стороны других регионов Украины. 

Еще раз подчеркну: я не призываю вас слепо 
копировать путь Крыма! Более того, за все время 
своего общения с российскими руководителями и 
лично с Владимиром Владимировичем Путиным 
я вынес стойкое убеждение: и Президент России, 
и другие ее руководители хотели бы видеть на 
своих границах сильную, независимую но, конеч-
но же, союзную Украинскую державу. Державу, 
лидеры которой не втаптывали бы в грязь, в 
угоду собственным амбициям и интригам запад-
ных недоброжелателей, наше славянское брат-
ство. Россия до последнего момента всеми сила-
ми избегала вмешательства в тот кровавый кош-
мар, который создали идеологи так называемого 
майдана. Выдержку, с которой Российский Пре-
зидент воспринимал оскорбления и провокации 
в свой адрес и в адрес России, история еще оце-
нит. Как и тот факт, что в решающий момент он 
безотлагательно пришел на помощь и мгновенно 
предотвратил страшную угрозу, нависшую над 
жизнями и правами крымчан. Но сейчас я гово-
рю не от имени России и ее Президента, а от сво-
его имени и от лица многонационального народа 
Крыма. И я призываю вас бороться! Против 
нынешнего безпредела и предстоящего коллапса, 
за дружбу и взаимовыгодное сотрудничество с 
Россией, Белоруссией и другими братскими наро-
дами бывшего СССР, которые сейчас во всей пол-
ноте воплощаются в Таможенном союзе!

Бороться за лучшее будущее для вас и ваших 
детей – это священное право каждого из вас. 
Если есть на Украине силы, желающие затащить 
вас в натуральную кабалу к Европейскому союзу, 
то разве является преступлением выступать с 
противоположными требованиями – установле-
нию тесного экономического союза с Российской 
Федерацией? Нисколько не является! Сейчас во 
многих регионах Украины развертывается дви-
жение в поддержку нашего традиционного, един-
ственно верного политического и экономическо-
го союза с Российским государством. Ради наше-
го общего блага прошу вас - поддержите его! 
Встаньте на борьбу за достойное будущее! Наше 
общее будущее! 

Если России будет очень сложно и горько без 
дружбы с Украиной, то Украины без дружбы и 
братства с Россией просто не будет. Ни как госу-
дарства, ни как культурно-исторической общно-
сти. И помните: ваша борьба направлена не про-
тив Украины, как государства! Наоборот! Только 
так вы можете спасти ее. 

Знайте, многонациональный народ Крыма 
вместе с вами в этой борьбе! 

Вместе мы победим!

ИА REX.

УЛИЦА В ЧЕСТЬ 
НОВОГО РУССКОГО 

РЕГИОНА

Председатель Самарской Губернской думы В. Ф. Сазонов 
и депутат Самарской Губернской думы Д. В. Сивиркин

Сергей Валерьевич Аксенов
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Грехопадение первых людей 
оказалось пагубным не толь-
ко для них самих. Пагубные 

следствия первородного греха 
распространились с неотврати-
мой преемственностью на всех их 
потомков. Поэтому греховные 
наклонности и страсти проявля-
ются в человеке с младенчества. 
«Дитя еще не говорит, не ходит, 
только что приучилось сидеть и 
брать игрушки, - свидетельствует 
святитель Феофан Затворник, - но 
уже серчает, завидует, присвояет 
себе, особится и прочее, вообще 
проявляет действие страстей». С 
возрастом страсти укореняются и 
подчиняют человека злу; появля-
ется стремление к суетным непре-
рывным развлечениям, а если 
подростку легко дается учеба, он 
начинает кичиться успехами, тре-
бует похвал, гордится, становится 
строптивым и жестоким.

Отрочество - один из труднейших 
периодов жизни человека. Подростки, 
осужденные за правонарушения, а ино-
гда за тяжелые преступления, зачастую 
не могут назвать, определить мотивы 
своих преступлений. В своей замеча-
тельной «Исповеди» блаженный Авгу-
стин Гиппонский открывал перед 
Богом болезни души, характерные для 
подростка (книга эта должна бы изу-
чаться в педагогических вузах, стать 
настольной для педагогов и родите-
лей).

Приведены цитаты из этой книги 
для тех, кого волнуют судьбы наших 
детей. Так вот блаженный Августин, 
воспитанный в семье благочестивых 
родителей, одаренный «от природы» 
(так говорят, когда не знают Дарителя), 
признается: «Я был дерзким нечестив-
цем: я должен был спрашивать и учить-
ся, а я обвинял и утверждал.

Я стремглав катился вниз, осле-
пленный настолько, что мне стыдно 
было перед сверстниками своей малой 
порочности. 

Я слушал их хвастовство сво ими 
преступлениями; чем они были мерзее, 
тем больше они хвастались собой. Мне 
и распутничать нравилось не только из 
любви к распутству, но и из тщеславия. 

Я украл то, что у меня имелось в 
изобилии и притом было гораздо 
лучше; я хотел насладиться самим 
воровством и грехом.

Пусть скажет Тебе (Господи) сейчас 
сердце мое, зачем оно искало быть 
злым безо всякой цели. 

Причиной моей испорчен ности 
была ведь только моя испорчен ность. 
Она была гадка, и я любил ее; я любил 
погибель; я любил падение свое…»

Эти пространные цитаты приведе-
ны потому, что люди сегодня погруже-
ны в суету жизни, многим не до книг, 
между тем дети в некоторых семьях 
вырастают как дикие яблоньки с горь-
кими яблочками.

В период отрочества необходимо 
окружение мудрых педагогов, способ-
ных провидеть будущее доверенных им 
детей, сдерживать их страстные поры-
вы.

По согласованию с Министерством 
образования и науки Самарской обла-
сти труд по направлению школьников 
на путь благочестивой жизни принял 
на себя педагогический коллектив пра-
вославной средней общеобразователь-
ной школы «Благое Отрочество» при 
храме в честь Казанской иконы Божией 
Матери. Храм и школа при нем нахо-

дятся в поселке «Мехзавод» Красно-
глинского района г. Самары.

Живит и действует «Благое Отроче-
ство» попечением настоятеля Казан-
ского храма протоиерея Вадима 
Подолько - благочинного Самарского 
Приволжского благочиния, Президен-
та Православного благотворительного 
фонда «Благое Отрочество и Милосер-
дие».

Учебно-воспитательный процесс 
возглавляет Анна Михайловна Кулешо-
ва. Пока в школе четыре класса (1-4), 
семь учителей и три педагога дополни-
тельного образования. Обучаются дети 
по государственной программе (ФГОС) 
с введением в образовательный про-
цесс компонента православного воспи-
тания по договоренности с родителями.

Черты современной действительно-
сти убеждают родителей в том, что 
религиозное сознание основано на чув-
стве благоговения пред Совершенством 
и характеризуется совестливым и ответ-
ственным отношением к жизни, служе-
нию, творчеству. 

Школа ежедневно открыта для 
родителей. Каждый месяц проходят 
родительские собрания, где освещают-
ся проблемы и темы духовно-
нравственного образования. Отец 
Вадим и педагоги помогают родителям 
в разрешении сложных семейных ситу-
аций, приглашают на уроки. Родители 
принимают участие в подготовке празд-
ников, паломнических поездок, явля-
ются активными участниками воспита-
тельного процесса.

С целью адаптации в социуме, раз-
вития различных творческих способно-
стей учащихся заключен договор 
начальной школы с музыкальной шко-
лой ДШИ № 6, созданы хоровой и 
музыкальный коллективы «Благое 
Отрочество». Дети бывают в других 
школах с концертной программой, 
выступают в детских садах, перед роди-
телями.

В определенные расписанием дни 
недели ребята посещают бассейн, еже-
дневно занимаются физкультурой. Спе-
циалист обучает детей фольклористи-
ке.

Школьные кабинеты, коридоры 
украшены творческими изделиями 
детей и педагогов, создают уют и ком-
форт. Здесь все направлено на обучение 
и воспитание благочестия: чистота, 
порядок, красивая школьная форма, 
элегантная строгость костюмов учите-
лей. Ведь учитель - живая проповедь 
благочестия.

21 февраля в школе «Благое Отро-
чество» состоялся областной семинар 
для учителей основ православной куль-
туры (ОПК) и основ религиозной куль-

туры и светской этики (ОРКСЭ), препо-
давателей и руководителей Министер-
ства образования по теме: «Роль инте-
грации основ православной культуры и 
общеобразовательных предметов в 
начальной школе в контексте ФГОС». 

Учителя городов и районов Самар-
ской губернии с интересом знакоми-
лись с образом жизни детей в необыч-
ной школе. Умилительно было наблю-
дать, с каким почтением преклоняют 
дети свои головки под батюшкино бла-
гословение, как рассуждают учащиеся 
4-го класса о ценностях духовных и 
материальных.

Педагоги школы стараются увидеть 
перспективу развития сознания лично-
сти, не акцентируют внимание школь-
ников на том, что дети - несмышлены-
ши, а приглашают их к равноправному 
сотрудничеству, к размышлению о 
серьезном.

На уроке ОПК был показан фраг-
мент из кинофильма «Штрафбат», где 
русские пленные, истощенные голо-
дом, подобно животным бросаются на 
еду, предложенную фашистами. И 
только несколько человек с достоин-
ством выдержали это испытание, не 
прикоснувшись к снеди от врагов. Надо 
было видеть детские глаза, в которых 
отразились сочувствие, недоумение, 
вопрос, к чему это Вера Алексеевна 
показала это черно-белое кино.

Но началась беседа, учительница 
задавала вопросы, ответы на которые 
ребята искали не в книжке, а в сердце и 
разуме. Цель образования и заключает-
ся в том, чтобы от человека естествен-
ного, природного поднять как можно 
выше до сверхъестественного. «Венец 
творения» должен прежде всего подчи-
нить разуму свою пораженную грехом 
природу. Нельзя не согласиться с 
английскими мыслителями: если вы 
будете слишком бережливым, вас 
сочтут жадным. Если вы будете слиш-
ком заботиться о самосохранении, вас 
сочтут трусом. Даже сну нельзя подчи-
няться, если вы - часовой. На уроке дети 
тоже испытывались в игре. Имея опре-
деленную сумму условных денег, они 
должны были приобрести на условных 
торгах предложенные ценности, как то: 
дом, путевку, автомобиль, чистую 
совесть, семью и т. д. На уроке четверо-
классники справились с испытанием. 
Как-то в будущей жизни?..

Не следует понимать, что все в 
школе «тишь да гладь…», но действие 
Благодати все-таки очевидно: повсед-
невный терпеливый труд педагогов 
впечатляет детей силой красоты, назна-
чение которой - спасать.

Урок русского языка (уч. Баталина 
Марина Анатольевна) был посвящен 

обобщению темы «Имя существитель-
ное», и он вписался в контекст урока о 
ценностях. Повторялось правописание 
падежных окончаний имен существи-
тельных, гласных в корне слова, вспо-
минались все категории существитель-
ного, вносились в урок и духовные 
понятия. Для этого есть неограничен-
ные возможности в русском языке, ведь 
он весь одухотворен.

«Доброта» - существительное бога-
тейшего содержания и смысла. В цер-
ковнославянском оно произносится как 
добрОта. Если ты жадный, то не 
можешь быть добрым. Значит, 
щедрость является составляющей 
доброты. Если ты ленивый, ты не 
можешь быть добрым, значит, трудо-
любие содержится в доброте.

В доброте послушание и прилежа-
ние, скромность и терпение. Полезно и 
интересно наблюдать за этими суще-
ствительными, как они ведут себя при 
склонении. «Склонение» - истинно 
православное слово. От того, правильно 
ли одно слово склонилось перед дру-
гим, зависит все содержание написан-
ного и рассказанного, его порядок и 
красота, доступность понимания. 

Вы только вслушайтесь в слово 
«согласование», в нем соединились 
такие понятия, как дружба, верность и 
музыка! Согласные звуки только тогда 
и звучат, когда в паре с гласными. А 
подчинительные союзы, подчинитель-
ные члены предложения, подчини-
тельные предложения прямо указыва-
ют на такую добродетель, как послуша-
ние.

Удивительна и часть речи глагол. 
Слово соединило в себе и слово, и дело. 
«Истинно, истинно говорю вам; аминь, 
аминь, глаголю вам», - говорит Иисус 
Христос.

На уроке математики закреплялись 
приемы письменного сложения и 
вычитания многозначных чисел с пере-
ходом через разряд. Наталия Никола-
евна Уцерова решает и воспитательную 
задачу: «прививать интерес к матема-
тике, воспитывать чувство ответствен-
ности за выполнение части своих обя-
занностей при работе в группе». 

По ходу урока подготовленные уче-
ники вносят светильники в простран-
ство цифровых операций: «Математи-
ка - самая дивная наука. Первый учеб-
ник математики на Руси создал монах 
Кирик Новгородский. А святитель 
Игнатий Ставропольский был убежден 
в том, «что знание математических 
законов может поднять разум челове-
ческий к Богу. Да что там говорить, все 
науки наши и культура вышли из Церк-
ви. Как же можно разлучить школу и 
духовные первоисточники?»

Семинар завершился концертом, 
пели и танцевали дети школы «Благое 
Отрочество» почти профессионально. 
И по всему было видно, им такая жизнь 
нравится. Они мечтают о том, что 
когда-нибудь к ним приедет сам Вла-
дыка - митрополит Самарский и Сыз-
ранский Сергий, - и они смогут порадо-
вать его своими успехами, танцами и 
песнями.

Участники семинара тепло благода-
рили отца Вадима, Анну Михайловну 
Кулешову и педагогов школы за полез-
ный опыт, который они тоже постара-
ются использовать в своей педагогиче-
ской практике.

Тамара Михайловна Сливкина, 
преподаватель центра 

духовно-нравственного образования 
СИПКРО, г. Самара

И свет во тьме светит

БЛАГОЕ ПРОРОЧЕСТВО
ИЗ ОПЫТА ПРЕПОДАВАНИЯ ОСНОВ ПРАВОСЛАВНОЙ КУЛЬТУРЫ

Настоятель храма Казанской иконы Божией Матери протоиерей Вадим Подолько 
с педагогами школы «Благое Отрочество»
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Живущая в Испании глава 
Императорского дома 
Романовых Великая 

княгиня Мария Владимировна 
заявила в интервью обозревате-
лям «Интерфакса» Вячеславу 
Терехову и Павлу Коряшкину, 
что присоединение Крыма к Рос-
сии стало прямым следствием 
событий на Украине, где, по ее 
словам, произошел госперево-
рот. Великая княгиня отговари-
вает Запад от санкций, но полага-
ет, что Россия их переживет. При 
этом она считает, что от новой 
«холодной войны» пострадают 
все.

- Мария Владимировна, как 
Вы относитесь к вхождению 
Крыма в состав России? 

- Мои предки на протяжении веков 
собирали земли в единое Российское 
государство. Крым по праву считается 
одной из главных «жемчужин», укра-
сивших нашу державу. Императорский 
дом всегда поддерживает все центро-
стремительные тенденции. Но если бы 
я просто сказала, что рада возвраще-
нию Крыма в состав России и считаю 
это восстановлением исторической 
справедливости, это был бы неполный 
и упрощенный ответ. Я исхожу из твер-
дого убеждения, что в современных 
условиях, несмотря на распад террито-
риального единства бывшей Россий-
ской империи и СССР и появление 
новых суверенных государств, продол-
жает существовать единое цивилизаци-
онное духовное и культурное простран-
ство, объединяющее братские народы. 
Государства стали разные, но Отечество 
в самом высоком смысле этого слова – 
одно, потому что за него сообща проли-
вали кровь и пот наши отцы, деды и 
прадеды. Поэтому далеко не всякое 
частичное приобретение следует безо-
говорочно приветствовать. Всегда 
нужно думать и о том, а не нанесет ли 
конкретный акт ущерба общему всерос-
сийскому цивилизационному про-
странству, не заложит ли мины замед-
ленного действия, не породит ли новые 
проблемы во взаимоотношениях между 
народами? Каждый подобный случай 
глубоко индивидуален. И если бы 
обстоятельства в Украине и в Крыму 
были иными, я бы считала, что нужно 
действовать осторожнее. В своем обра-
щении ко всем украинским соотече-
ственникам от 21 февраля я призвала 
их избегать насилия, не поддаваться 
соблазну реваншизма и сделать все для 
сохранения территориальной целост-
ности Украины. Как известно, в 1954 
году Крым был включен в состав Укра-
инской Советской Социалистической 
Республики тоталитарным режимом 
совершенно произвольно, без учета 
мнения крымчан и даже без их опроса. 
Но неправильно было бы поступить 
таким же способом, чтобы вернуть 
Крым России. Нельзя одно беззаконие 
и насилие исправлять другим беззако-
нием и насилием. Если бы не возникло 
реальной угрозы благополучию наро-
дов Крыма, жизни и достоинству его 
граждан, я придерживалась бы мнения, 
что Украина должна оставаться в тех 
границах, которые исторически сложи-
лись на настоящий момент. К сожале-
нию, в Киеве произошел переворот, и 
новые власти осуществили ряд экстре-

мистских и откровенно реваншистских 
шагов, которые ведут к расколу украин-
ского народа. Крайние националисты, 
контролирующие власть в Киеве, нача-
ли свою деятельность с откровенно дис-
криминационных унизительных мер в 
отношении русскоязычных граждан 
Украины, с грубого насилия против 
любых инакомыслящих. Прозвучали 
явные угрозы в отношении Украинской 
Православной Церкви Московского 
патриархата. Были допущены антисе-
митские выступления неприкрыто 
нацистского толка. Я считаю все это 
страшной преступной ошибкой, грани-
чащей с безумием. В сложившейся 
ситуации долгом законно избранных 
властей Крыма было обезопасить народ 
от любых эксцессов – не только в кон-
кретный момент, но и на будущее. Я 
знакома почти со всеми руководителя-
ми Крыма – они благоразумные, опыт-
ные, уравновешенные государственные 
деятели. У них нет ни тени экстремиз-
ма. Они не стали принимать решение 
за других и инициировали референдум. 
Его итоги нам известны. Они являются 
не следствием какого-то минутного 
порыва, а основаны на всей истории 
Крыма, на его традициях, уходящих 
вглубь столетий. Народ Крыма проявил 
свою волю. В демократическом госу-
дарстве, в котором по Конституции вер-
ховная власть принадлежит народу, 
никакой более высокой инстанции или 
силы не существует. Мы можем с пол-
ной уверенностью сказать, что присое-
динение Крыма к России стало не чьей-
то заранее спланированной политиче-
ской комбинацией, не результатом 
насилия, а закономерным следствием 
исторических событий в Украине. Если 
бы перевес сторонников вхождения 
Крыма в Россию был лишь чуть-чуть 
больше, чем у противников этого акта, 
то можно было бы отнестись осмотри-
тельнее, не решать такой важный 
вопрос из-за каких-то долей процента и 
призывать к консенсусу. Но невоору-
женным глазом видно, что крымский 
референдум прошел в обстановке еди-
нодушия, морального подъема, честно. 
Подавляющее большинство крымчан 
желает возвращения своей малой Роди-
ны в состав России. Это свершившийся 
факт. Я разделяю воодушевление граж-
дан России и крымчан в связи с обрете-
нием единства. В то же время мне 

понятно огорчение и разочарование 
граждан Украины, и я переживаю вме-
сте с ними. Могу выразить свои чувства 
словами апостола Павла: я «радуюсь с 
радующимися и плачу с плачущими» 
(Рим. 12,15).

- По Вашей оценке, где долж-
на быть столица Крыма?

 - Я не слышала, что по этому вопро-
су существует какая-то дискуссия. С 
точки зрения исторического символиз-
ма, в Крыму много славных городов, и 
ряд из них имеет свои основания быть 
столицей Крыма. Но перевод государ-
ственных органов из одного города в 
другой – дорогостоящее мероприятие. 
В Крыму сейчас есть более насущные 
задачи, которые необходимо срочно 
решить в интересах граждан. Так что, я 
предполагаю, что пока столица оста-
нется в Симферополе. Но, в любом слу-
чае, это будут решать законно избран-
ные власти в соответствии с волей 
крымского народа.

- Как Вы оцениваете ситуа-
цию на Украине? Что Вы думае-
те по поводу будущего отноше-
ний между Россией и Украиной?

 - Смута, охватившая Украину, для 
меня и моего сына Цесаревича Геор-
гия Михайловича – огромная душев-
ная боль. Я посещала Киев, Одессу, 
совсем недавно мы с Георгием были в 
Крыму и везде видели, как дружно 
живут украинцы разных национально-
стей, вероисповеданий, политических 
убеждений. И все так резко измени-
лось! Сейчас Украину терзает, без пре-
увеличения, революция, со всеми 
сопутствующими ужасами. Я молюсь, 
чтобы все это не переросло в полно-
масштабную братоубийственную 
гражданскую войну. Россия и Украина 
– братские страны, и другими быть не 
могут. Украина – колыбель всероссий-
ской государственности. Никакие 
политические силы никогда не смогут 
уничтожить генетическое, духовное и 
культурное родство наших народов.

Ни в коем случае нельзя рассма-
тривать присоединение Крыма как 
«победу России над Украиной». «Побе-
ды» над собственными братьями и 
сестрами всегда оборачиваются пора-
жениями. Я уверена, что кризис во вза-
имоотношениях будет преодолен, дух 

конфронтации испарится, а любовь и 
здравый смысл восторжествуют.

- Насколько, на Ваш взгляд, 
оправдана критика Запада в 
адрес России за Крым? Будете 
ли Вы просить королевские 
дома Европы отказаться от 
санкций в отношении России?

- Увы, мы видим неадекватность и 
откровенную политику двойных стан-
дартов. Естественно, каждая страна 
отстаивает свои интересы и проводит 
свою линию. Было бы глупо возму-
щаться тем, что США и другие геопо-
литические конкуренты России не 
радуются ее усилению и стараются 
ему воспрепятствовать.

Но многочисленные примеры воо-
руженного вмешательства во внутрен-
ние дела суверенных государств, при-
знание независимости Косово и дру-
гие подобные прецеденты делают 
позицию западных стран очень уязви-
мой, а их аргументацию – несостоя-
тельной. Даже если признать в какой-
то части их логику, возникает вопрос: 
«А судьи кто?»

Санкции – тоже вещь безпреце-
дентная. Даже в период холодной 
войны таких санкций к СССР и к его 
государственным деятелям не приме-
нялось. А тогда в нашей стране дей-
ствительно был тоталитарный режим, 
действительно попиралась свобода 
совести и мысли, осуществлялись 
политические репрессии, имели место 
неоднократные вооруженные вмеша-
тельства в дела других стран, и вооб-
ще поводов было гораздо больше.

Нужно понимать, что санкции – 
вещь обоюдоострая. Они причинят 
урон не только экономике России, но 
и экономике европейских стран. В 
крайне сложных условиях мирового 
кризиса устраивать такие политиче-
ские игры неразумно.

Россия – великая страна, способ-
ная выдержать любые санкции. Разго-
варивать с ней языком угроз и шанта-
жа контрпродуктивно.

В современной политической 
системе королевские дома, даже пра-
вящие, увы, не могут оказать решаю-
щего воздействия на политику своих 
стран. Поэтому мое обращение к ним 
с призывами по данному вопросу 
было бы малоэффективным.

Разумеется, общаясь со своими 
августейшими родственниками, я 
постараюсь ознакомить их со всеми 
аспектами проблемы и попрошу упо-
требить весь их авторитет для того, 
чтобы не допустить эскалации проти-
востояния России и Запада. Многие из 
них были вместе со мной и Георгием в 
Крыму в сентябре прошлого года по 
приглашению Верховного Совета 
Автономной республики Крым на 
праздновании 400-летия Дома Рома-
новых, общались с председателем Вер-
ховного Совета Владимиром Констан-
тиновым и другими крымскими руко-
водителями и знают о жизни крымчан 
не понаслышке. Но в первую очередь я 
надеюсь на здравомыслие западных 
политиков и на выражение обществен-
ного мнения народов западных стран. 
От возобновления «холодной войны» 
пострадают все, и, возможно, потери 
России окажутся наименьшими.

http://www.interfax-russia.ru/
exclusives.asp?id=483116

И свет во тьме светит

Мнение ГЛАВА ДОМА РОМАНОВЫХ ВЕЛИКАЯ КНЯГИНЯ МАРИЯ ВЛАДИМИРОВНА: 

«ПРИСОЕДИНЕНИЕ КРЫМА
К РОССИИ ЗАКОНОМЕРНО»

Мария Владимировна Романова
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Украина угрожает Крыму 
материковой блокадой. Нет 
сомнений, что у нее есть 

возможности серьезно осложнить 
жизнь мятежного полуострова.  
Однако современные  расчеты 
показывают,  что и по газу, и по 
электричеству, и по пресной воде 
ситуация вполне разрешима. 
Крым ожидают трудности, однако 
часть из них может быть решена 
оперативно – как, например, 
через национализацию Черно-
морскнефтегаза, с его подземным 
газохранилищем «Глебовское» и 
несколькими газовыми место-
рождениями, или через выработ-
ку электроэнергии с помощью 
российских мобильных газотур-
бинных электростанций, которые 
теперь вполне можно перебро-
сить из Сочи. Другая же часть – 
через создание новой инфра-
структуры в ближайшие два-три 
года. В любом случае тяжелого 
кризиса не будет, и перспективы 
крымской экономики в целом 
вырисовываются как довольно 
оптимистичные.

Гораздо большие опасения вызыва-
ет экономическая ситуация на самой 
Украине. Сейчас Киев набирает обеща-
ния западных структур в огромных кре-
дитах и просит (а, точнее, в революци-
онном запале фактически требует) спи-
сать свои старые многомиллиардные 
долги. Масштабного списания долгов 
не произойдет. Более того, Украине 

дадут гораздо меньше, чем обещают. 
Но и эти деньги будут возвратными, и 
решения по ним будут приниматься 
только после выполнения Украиной 
большой программы очень жестких 
условий. И в этом можно видеть глав-
ную проблему Украины.

Требования по «затягиванию поя-
сов» и реформированию социальной и 
экономической сферы, которые предъ-
являют к Украине западные партнеры, 
могут дать результат только через 
несколько лет. И, как мы знаем по 
опыту других стран, принимавших схо-
жие требования, их общий оздорови-
тельный эффект для экономики сомни-
телен. Однако в любом случае на Укра-
ине сейчас не та ситуация, чтобы 
пускаться в столь длительный забег. 
Сильнейшие социальные издержки 
первого этапа взорвут страну в гораздо 
большем масштабе, чем это сделал 
Евромайдан.

Кроме того, Украине сейчас грозит 
потеря большей части российского 
рынка. Никаких средств быстрой ком-
пенсации этих потерь нет и даже не 
предполагается. При этом у новых вла-
стей Украины нет (да и вряд ли в бли-
жайшее время будет) переговорного 
механизма, который они могли бы 
задействовать в отношениях с Россией. 
Проблема признания Москвой новых 
властей страны сама по себе очень труд-

на, а в нынешних условиях она неиз-
бежно сопряжена с необходимостью 
признания ими отделения Крыма. 
Политическая обстановка в стране, а 
также зависимость от западных партне-
ров вряд ли позволят сделать это.

Однако все экономические и соци-
альные проблемы еще имели бы неко-
торые шансы на относительный успех, 
если бы на Украине установилась ста-
бильная политическая власть. Пер-
спективы же прямо противоположные. 
После заранее обреченных на непри-
знание не только со стороны России, но 
и внутри страны президентских выбо-
ров 25 мая мы наверняка до конца года 
увидим еще целый ряд сменяющих 
друг друга правительств, новый Май-
дан (и наверняка не один), возможно, и 
физическое уничтожение или бегство 
из страны ряда политических лидеров. 
Любая новая власть, которая сейчас 
окажется в Киеве, будет иметь большие 
проблемы с осуществлением контроля 
над всей территорией страны. Социаль-
ные и национальные протесты будут 
лишь подстегивать непрекращающий-
ся политический кризис. Результаты 
любой революции могут быть закре-
плены только жесткой системой поли-
тической диктатуры, а она на Украине 
сейчас не складывается. Нет даже того 
лидера, который мог бы претендовать 
на ее установление. Страна погружает-

ся в хаос, и в этих условиях ей будет не 
до тяжелых структурных реформ.

Без преодоления политического 
кризиса и налаживания конструктив-
ных отношений с Россией ни у какой 
программы экономических преобразо-
ваний на Украине нет шансов. При 
этом Запад вряд ли откажется от идеи 
продавливания подписания Украиной 
и экономической части соглашения об 
ассоциации с ЕС. Планы создания 
Трансатлантической зоны свободной 
торговли требуют поторопиться с этим 
решением. Последствия такого шага 
для Украины уже многократно описа-
ны – коллапс несырьевой индустрии 
юго-востока страны.

На фоне этого положение Крыма 
оказывается весьма привлекательным: 
если Киев не развяжет активные воен-
ные действия, то уход под власть Рос-
сии означает для него своеобразный 
зонтик от всех тех социальных, эконо-
мических и политических катаклизмов, 
которые ждут Украину уже в этом году 
и опасность которых вряд ли минет в 
следующем. Между тем Крым сегодня 
можно сравнить со спасательной шлюп-
кой, которая вовремя смогла отплыть 
от тонущего корабля.

О. Б. Неменский, 
ведущий научный сотрудник РИСИ,
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И свет во тьме светит

История распорядилась так, 
что именно Российская 
Федерация оказалась 

основным участником и основ-
ной обороняющейся стороной в 
ходе развернувшейся на наших 
глазах первой мировой информа-
ционной войны.

Термин «первая мировая информа-
ционная война» используется не как 
«устрашающий» заголовок хлесткой 
журнальной статьи, а строго в контек-
сте решения жизненно важных полити-
ческих и военных проблем. Увы, такая 
война сегодня реальность, а не пропа-
гандистское клише, которое уже давно 
используется. Понимание этой реаль-
ности пришло постепенно, по мере раз-
вития ситуации вокруг России, при раз-
растании противодействия различных 
глобальных сил реализации ее миро-
сущных проектов в последние несколь-
ко лет, в осознании масштабов пробле-
мы и глубины противоречий, вовлечен-
ных в политический конфликт сторон.

Сейчас обстановка требует призна-
ния в первую очередь хотя бы очевид-
ных фактов: против России ведется 
война; основополагающим системо-
образующим качеством этой войны 
является то, что она носит характер 
стратегического информационного 
противоборства; в войне участвуют в 
активной или пассивной форме прак-
тически все государства мира.

Выработка всестороннего и консен-
сусного взгляда на нынешнюю инфор-
мационную войну как на войну миро-
вую – задача завтрашнего дня. Сейчас 
можно определиться хотя бы в том, что 
нашими противниками она ведется с 
применением разлагающих идеологий, 
самых современных психологических и 
коммуникационных технологий, мощ-
нейшего информационного давления, 
ведущего к фрустрации (лат. frustratio 
— «обман», «неудача», «тщетное ожи-
дание», «расстройство замыслов» — 
психическое состояние, возникающее в 
ситуации реальной или предполагае-
мой невозможности удовлетворения 

тех или иных потребностей) населения, 
манипулирования сознанием на массо-
вом и индивидуальном уровне, привле-
чения лидеров и агентов информаци-
онного влияния, и даже откровенного 
подкупа, лжи и шантажа. Считается, 
что этого уже вполне достаточно, чтобы 
нанести России поражение, продикто-
вать ей чужую политическую волю, 
переконфигурировать не в ее пользу 
геополитическое и цивилизационное 
пространство. При этом уже нет необ-
ходимости в полномасштабном исполь-
зовании военной силы, но ставится под 
сомнение и сама целесообразность при-
менения даже на продвинутых этапах 
противостояния вооруженной борьбы 
ограниченных масштабов и низкой 
интенсивности между внутренними 
социальными и национальными сила-
ми. Война, таким образом, становится 
относительно дешевой и безопасной 
для страны-агрессора или коалиции 
подобных стран.

Рассмотрим хотя бы в первом при-
ближении правомерность утвержде-
ния о ведущейся против России миро-
вой информационной войне. Наличие 
таких действий можно выявить по 
динамике индекса агрессивности (ИА) 
информационной среды. Напомним, 
что при достижении ИА≥1 для всей 
совокупности стран, в отношении 
которых ведется мониторинг, возника-
ет принципиально новое состояние 
информационной обстановки: начи-
нается глобальное формирование 
негативного имиджа России и его 
руководства (на одну нейтральную 
публикацию приходится больше, чем 
одна негативная) со всеми вытекаю-
щими последствиями. При этом 
информационная угроза из латентной 
становится явной, что требует адекват-
ных мер реагирования при существен-
ной перестройке соответствующих 
механизмов и привлечения дополни-
тельных ресурсов. Можно говорить и 
об «информационном гиперзвуке» – 
ярко выраженной информационной 
агрессии. Границу этой зоны опреде-
лить в нашем случае пока трудно, но 

можно, по аналогии с аэродинамикой, 
назначить границу как ИА≥5.

Предполагается, что в этом «режи-
ме» будет происходить перестройка 
системы СМИ тех стран, которые ведут 
информационную войну (в данном слу-
чае этот термин уместен) против Рос-
сии: вводится цензура или другие 
формы жесткой координации и центра-
лизации управления СМИ со стороны 
государства, не действуют нормы про-
фессиональной журналистской этики, 
которые уступают место тотальной 
спецпропаганде и пр.

В русле исследования картины диф-
ференциации пострановых моделей 
информационной политики по отно-
шению к России в ходе нынешней 
информационной войны целесообраз-
но провести анализ реакции прессы 
основных государств мира на кризис в 
российско-украинских отношениях, 
вызванный националистическим пере-
воротом в Киеве и присоединением 
Крыма к Российской Федерации. Для 
этого значение среднего индекса агрес-
сивности для периода с 28 августа 
2010 г. по 30 августа 2013 г. сравнива-
лось с индексом агрессивности за пери-
од с 3 по 26 марта 2014 г., и определял-
ся рост этого параметра, что характери-
зовало степень интенсивности негати-
визации России в конкретной полити-
ческой обстановке.

Следует со всей определенностью 
заявить, что первое крупное информа-
ционное сражение в этой войне Россия 
выиграла. Отчасти это признают и 
неангажированные зарубежные специ-
алисты. См., например, статью «Удач-
ная информационная война бросила 
Крым в объятия России» (Turun 
Sanomat, 26.03.2014, Финляндия). 

Среди реально достигнутых резуль-
татов в первую очередь необходимо 
отметить следующие.

Пробуждена и канализирована в 
исторически перспективные форматы 
энергия государственного строитель-
ства граждан России после долгих лет 
апатии и фрустрации («первая победа», 
«мы не население, мы народ» и пр.).

Достигнута определенная консоли-
дация элит, на основе которой можно 
говорить о возможном генезисе нацио-
нально ориентированного и патриоти-
чески настроенного политического 
класса.

Доказана эффективность ориента-
ции на ценности и наследие советского 
периода при мобилизации сил для 
политического и идеологического 
обрушения радикального национализ-
ма.

После долгого перерыва восста-
новлены престиж и доверие к Россий-
ской армии (символика Георгиевских 
ленточек, Андреевские флаги рядом с 
государственными и пр.).

Стало актуальным и востребован-
ным позитивное мифотворчество, осо-
бенно по армейской тематике («веж-
ливые люди» - о военнослужащих без 
опознавательных знаков - вызвал в 
Интернете «битву» по поводу того, 
представителями какой именно рос-
сийской воинской части эти люди 
являются, поскольку де эта часть самая 
«крутая» и т. д.).

Доказана высокая эффективность 
информационной работы дипломати-
ческих служб.

Выиграно, однако, только первое 
«приграничное» информационное 
сражение. Настоятельно требуется 
развивать успех.
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СИЛЬНЕЕ, ЧЕМ ЕВРОМАЙДАН
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ПОПРАВКИ, ПОДРЫВАЮЩИЕАналитика

Современные русские сектан-
ты в эти дни испытывают 
нескрываемую радость. 

Даже при том, что благодаря их 
единоверцам на Украине, кото-
рые сегодня возглавляют неза-
конную власть страны, и при том, 
что их рейтинг сильно упал, все 
равно в России они весьма доволь-
ны.

Причина их внутреннего ликова-
ния проста. На днях в Государственную 
думу РФ правительством страны внесен 
проект изменений к закону о религиоз-
ных организациях. Приносим извине-
ния за пространную цитату из поясни-
тельной записки к документу, но для 
дальнейшего анализа без нее обойтись 
трудно: «Проект федерального закона 
«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О свободе совести и о рели-
гиозных объединениях» разработан по 
итогам мониторинга применения нор-
мативных правовых актов Российской 
Федерации, регулирующих правовое 
положение, порядок создания и дея-
тельности религиозных организаций, а 
также норм международного права в 
сфере соблюдения прав человека. 

…Вступившим в законную силу 10 
марта 2010 г. решением Европейского 
суда по правам человека (далее – Евро-
пейский Суд) по делу «Кимля и других 
против России» (Жалобы №№ 
76836/01 и 32782/03), установлено 
несоответствие части 1 статьи 9 Феде-
рального закона от 26 сентября 1997 г. 
№ 125-ФЗ «О свободе совести и о рели-
гиозных объединениях», согласно кото-
рой обязательным условием для реги-
страции религиозной организации 
является необходимость подтвержде-
ния существования  религиозной груп-
пы на протяжении не менее 15 лет 
положениям Конвенции о защите прав 
человека и основных свобод. Европей-
ский Суд указал, что названная норма 
не отвечает критерию «необходимости 
в демократическом обществе», которое 
является одним из условий правомер-
ного ограничения прав и свобод чело-
века.

В связи с изложенным предлагается 
отменить обязанность представлять 
для государственной регистрации соз-
дания местной религиозной организа-
ции,                         не имеющей подтверж-
дения о вхождении в централизован-
ную религиозную организацию, доку-
мент, подтверждающий ее существова-
ние в качестве религиозной группы на 
протяжении не менее пятнадцати лет 
(пункт 5 статьи 11 Федерального закона 
«О свободе совести и о религиозных 
объединениях»).

Отмена «правила 15 лет» позволит 
устранить препятствие в получении 
статуса юридического лица для пред-
ставителей новых религиозных тече-
ний, существующих на территории Рос-
сийской Федерации менее указанного 
срока и не имеющих собственных цен-
трализованных структур». 

Самое печальное, что все это проис-
ходит на фоне событий на Украине, 
которые, по сути дела, переросли в 
гражданскую войну против всех, кто не 
поддерживает курс сектантско-
фашистской клики самопровозглашен-
ных правителей Украины.

И это не метафора. Как известно, 
сейчас в руководстве так называемого 
«нового правительства Украины» 
собралось множество сектантов всех 
мастей. Так, к примеру, если исполни-
тельную власть Украины возглавляет 
сайентолог Яценюк, то законодатель-
ную власть — проповедник Александр 
Турчинов. Причем ставший в ходе госу-
дарственного переворота «спикером 
Верховной Рады» и «исполняющим 

обязанности Президента Украины» 
Турчинов – это далеко не простой бап-
тист, а член тоталитарной секты «Слово 
жизни», которая в справочнике «Рели-
гии и секты в современной России», 
выпущенном Российской ассоциацией 
центров изучения религии и сект 
(РАЦИРС), характеризуется как 
«деструктивный культ псевдохристиан-
ской харизматической направленности 
с оккультным уклоном, оказывающий 
сильное влияние на психику адептов». 

Отметим, что секта «Слово жизни» 
была образована на базе псевдорелиги-
озного течения «Движение веры», 
которое возникло в первой половине 
нашего века в США. Его родоначальни-
ком можно считать Кэннета Хейгина. В 
настоящее время его «духовным» цен-
тром является Центр библейской под-
готовки «Рхема», расположенный в 
г. Тулса (штат Оклахома, США). В 1983 
году в Швеции был создан фонд «Слово 
жизни», который возглавил Ульф 
Экманн, под чьим руководством это 
движение в конце 80-х — начале 90-х 
стало активно насаждаться в России и 
на Украине. 

Теперь задумаемся, чьи же интере-
сы преследуют псевдорелигиозные 
культы, созданные в США?!! К приме-
ру, в издании авторитетного Санкт-
Петербургского Политехнического уни-
верситета, посвященном вопросу борь-
бы с сектами и деструктивными культа-
ми, секта «Слово жизни» ставится в 
один ряд с мормонами, информация о 
сотрудничестве которых с ЦРУ – уже ни 
для кого не является тайной. Более 
того, «Слово жизни» — это неопятиде-
сятническая секта. Для того чтобы 
понять ее цели, достаточно вспомнить 
слова одного из самых известных нео-
пятидесятнических проповедников (на 
территории бывшего СССР) Алексея 
Ледяева, который открыто заявил о 
«необходимости создания нового миро-
вого порядка, в котором будут править 
неопятидесятники с Президентом США 
во главе». Отрывок из издания СПбПУ 
(Антисектантские движения и государ-
ственный нейтралитет). При этом у 
многих экспертов складывается мне-
ние, что большая часть адептов «Слова 
жизни» — это люди, мягко говоря, 
ненормальные! Ведь у 93% членов 
секты «Слова жизни» наблюдается 
явное ухудшение психического состоя-
ния. И, похоже, что господин (а, быть 
может, уже мистер) Турчинов как раз и 
входит в эти 93%, о чем свидетельствует 
ряд его последних действий… 

ПРИХОД ТУРЧИНОВА В СЕКТУ

Однако, как именно господин Тур-
чинов попал в эту секту? Все дело в том, 
что свои первые шаги в большой поли-
тике он сделал при поддержке бывшего 
премьера Павла Лазаренко. К примеру, 
в 1994 году Турчинов создал Всеукраин-
ское объединение «Громада» (ВО «Гро-
мада»), которое позже, в 1997, возгла-
вил Павел Лазаренко. ВО «Громада» 
поддержала Леонида Кучму на прези-
дентских выборах. Турчинов вместе с 
Лазаренко и Тимошенко.  Однако, Тур-
чинов не только работал на Лазаренко 
(в рабочее время), но и, так сказать, 
сопровождал его в моменты досуга и 
неформальных встреч… К примеру, 
глава агентства «FarWestLtd» Влади-
мир Филин в своем откровенном интер-
вью рассказывает об Александре Турчи-
нове достаточно много весьма «пикант-
ных подробностей»! «Вскоре Саша 
(Турчинов – прим. авт.), подружившись 
с Лазаренко, обратился к Богу и даже 
умудрился дважды креститься. Первый 
раз – в Православной Церкви. Но Пра-
вославие его быстро разочаровало, и он 
ушел в секту. Честно говоря, украинцы 

уже запутались в Сашиной религиоз-
ной ориентации, которая, в отличие от 
сексуальной, не столь понятна простым 
труженикам. Некоторые видели его в 
обществе «харизматов», другие назы-
вают «неопятидесятником». Сам же он 
гордо причисляет себя к баптистам. Но 
опять-таки непонятно, к каким именно 
баптистам: «евангельским», «объеди-
ненным», «консервативным», 
«общим», «частным», «седьмого дня»? 
Понять это трудно. Тем более что 
Сашин прежний босс Лазаренко до 
убытия в калифорнийскую тюрьму 
тоже был большим любителем посе-
щать всякие религиозные тусовки, 
которые устраивал для него депутат 
Шушкевич. Он, кстати, тоже был не 
православным, не католиком, и даже не 
баптистом. Он — пастор харизматиче-
ской церкви «Слово веры», которая 
позже была переименована в «Посоль-
ство божье». Этим «духовным диппред-
ставительством» руководит нигериец 
Сандей Аделаджа — духовный папа еще 
одного Сашиного друга — депутата-
миллионера Леонида Черновецкого. 

Но в новой секте Турчинов занял 
весьма высокий статус, ведь сейчас он 
— руководитель украинского отделения 
«Слово жизни» (по другим данным, 
«Церкви Христа») При этом поговари-
вают, что Турчинов ушел из Правосла-
вия не только из-за посылов депутата 
Шушкевича и успеха сектантов в поли-
тике Украины (Яценюк – премьер-
министр Украины, Черновецкий – мэр 
Киева и т.д.). Ведь в ряде материалов в 
Интернете открыто говорится, что 
господин Турчинов – гей. И, стало быть, 
именно поэтому ушел из Православия. 
Ведь в свободолюбивом европейском 
христианстве, где даже гомосексуали-
сты могут быть священниками, религи-
озные взгляды гораздо более «толе-
рантны». 

СЕКТА - ВСЕГДА ФИНАНСОВАЯ ПИРАМИДА

Именно в приращении денег для 
явных и тайных кураторов любой секты 
- суть ее существования.

Турчинов (в бытность главы СБУ) 
уничтожил документы СБУ, в которых 
говорилось о связи Тимошенко с кри-
минальным бизнесменом Семеном 
Могилевичем, который, по слухам, был 
причастен к контролю над бизнесом 
«РосУкрЭнерго». Любопытно, но в 
июле 2005 г. бывший руководитель 
службы безопасности Украины Алек-
сандр Турчинов заявил о наличии «кос-
венных доказательств» того, что Моги-
левич контролирует эксклюзивного 
поставщика газа на Украину компанию 
Rosukrenergo). Ранее Могилевич также 

упоминался в украинских СМИ как 
бенефициар поставщика туркменского 
газа на Украину венгерской компании 
Eural Trans Gas. Однако никаких под-
тверждений этому так и не нашлось. 
Более того, как только всплыло, что 
Тимошенко была связана с Могилеви-
чем, Турчинов тут же поспешил забыть 
об этом!!! Вообще же, Александр Тур-
чинов – это своего рода «консильери» 
при Юлии Тимошенко. Среди нынеш-
них украинских политиков он знает 
Юлию Владимировну едва ли не доль-
ше всех. Александр Валентинович был 
рядом с «леди Ю» со времен ее пред-
принимательского становления и фор-
мирования партии «Громада», вместе с 
ней он входил в «теневое» правитель-
ство партии Павла Лазаренко. Затем 
они вместе ушли от экс-премьера и соз-
дали собственную партию 
«Батьківщина». Во времена Леонида 
Кучмы политический тандем Турчино-
ва и Тимошенко находился в жесткой 
оппозиции к власти. Уже при президен-
те Ющенко они перешли в оппозицию 
к премьеру Януковича. Впрочем, Юлию 
Владимировну и Александра Валенти-
новича объединяет не только общее 
прошлое, но, следует так понимать, и 
общее политическое будущее.

 Кстати, по данным ООН, сектант 
Лазаренко похитил около 200 миллио-
нов долларов из казны Украины, а по 
данным Украины, более 320 миллио-
нов долларов. Он  скрывался от украин-
ского правосудия в США, где был при-
говорен к девяти годам тюремного 
заключения и штрафу в 10 млн. долла-
ров за «финансовые злоупотребления». 
Отсидел более 8 лет в американской 
тюрьме за мошенничество и отмывание 
денег. Так что господину Турчинову 
еще есть с кого брать пример!..  

Впрочем, в финансовых скандалах 
оказалось замешано не только полити-
ческое, но и родственное окружение 
господина Турчинова! Ведь, как выяс-
нилось, близкие Турчинова так же 
склонны к занятиям бизнесом! Так, по 
данным TSN.UA, деньги в семье и. о. 
Президента и председателя Верховной 
Рады Александра Турчинова зарабаты-
вают женщины. Бизнес семьи оформ-
лен на его тещу Тамару Белибу, мать 
Валентину и жену Анну. Сам Турчинов 
не значится участником в капитале 
никаких компаний, по данным Госрее-
стра юридических лиц. Семье Турчино-
ва принадлежит ООО «Институт эконо-
мики и права». Официально эта фирма 
занимается разработкой экономиче-
ских исследований. Александр Турчи-
нов также был акционером этой компа-
нии, но в 2009-2010 годах вышел из 
нее. 

Десница свт. Спиридона Тримифунтского
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«ЧУДО-ТЕЩА»? 

Самая большая доля в «Институте 
экономики и права» принадлежит теще 
Турчинова. 2012 год компания семьи 
Турчинова закончила с доходами в раз-
мере 3,63 млн гривен. Доходы от реали-
зации продукции составили 0,5 млн гри-
вен, все остальное — неизвестные посту-
пления. Чистая прибыль компании — 
3,025 млн грн. За 2013-й финрезультаты 
еще не опубликованы. «Институт эконо-
мики и права» — участник в уставном 
капитале ООО «Икомтел». Эта компания 
оказывает услуги проводной и безпрово-
дной связи. Мажоритарным акционером 
«Икомтела» является ООО «Компания 
«Кинотур», занимающаяся финализаци-
ей и мастерингом фильмов. Одним из 
владельцев «Кинотура» опять же являет-
ся теща Турчинова. В 2012 году компания 
имела оборот в 4,9 млн грн. Еще одним 
акционером компании «Кинотура» явля-
ется ООО «МЦ-Офис», которое располо-
жено в Подольском районе столицы на 
улице Туровской, 19-Б. Это вблизи офиса 
«Батькивщины», который расположен 
на той же улице в доме №13. Мажоритар-
ная доля фирмы «МЦ-Офис» принадле-
жит латвийской компании Ekonomikos 
Institutas, еще небольшая доля уставного 
капитала Аллы Козак. Известно, что 
Ekonomikos Institutas причастна к строи-
тельству одного из крупнейших дата-
центров в Литве. Согласно информации 
из реестра, единственным акционером 
Ekonomikos Institutas является теща Тур-
чинова — Тамара Белиба. Американским 
агентам – не место в украинской полити-
ке? Впрочем, странные финансовые 
«поблажки» получали не только род-
ственники Турчинова, но и подчиненные 
ему «миньоны» (сотрудники среднего 
звена). Так, к примеру, при увольнении 
экс-шаферу МВД Луценко с санкции Тур-
чинова выплатили 27,7 тысяч гривен 
единоразовой помощи. Это прямое нару-
шение закона, но чего не сделаешь для 
«своих»! Так что, похоже, что Турчинов 
«приглядывал» и за «оранжевым» руко-
водством МВД. Более того, Турчинов ока-
зался обычным «стукачом», который на 
всех и всегда собирал компромат (http://
www.compromat.ru/page_17386.htm). А 
как только он встал у руля СБУ, многие 
представители этого ведомства захотели 
уйти оттуда, дабы не быть под руковод-
ством приспешника США и сектанта. 

КАК ТУРЧИНОВ ЦРУ ПОМОГАЛ?

Кстати, в начале 2005 года (сразу 
после прихода к власти Виктора Ющен-
ко), когда Турчинов был назначен гла-
вой Службы безопасности Украины, он 
тут же наладил серьезные связи с соот-
ветствующими организациями некото-
рых западных стран, а некоторые руко-
водители СБУ высшего и среднего звена 
неоднократно проходили стажировку в 
США. Иными словами, Турчинов создал 

идеальные условия для вербовки руко-
водителей СБУ агентами ЦРУ! Кстати, 
представители США даже не скрывают 
радость за своего ставленника Турчино-
ва. Напомню, что во время политическо-
го кризиса на Украине 2013-2014 года и 
отставки Владимира Рыбака 22 февраля 
2014 года Турчинов был избран Предсе-
дателем Верховной Рады Украины. 
Одним из первых это избрание привет-
ствовал посол США в Украине Джеффри 
Пайетт. При этом в данном случае четко 
сложилось мнение, что Пайетт явно 
заранее знал о назначении Турчинова, а 
значит, по сути, за его продвижением во 
власть стоят не только украинские оли-
гархи, но и Госдеп США. 

К ВОПРОСУ О ГАЗЕ 

Странными выглядят следующие 
обстоятельства: преследуя Дмитрия 
Фирташа за связь с Семеном Могилеви-
чем (то есть фактически за теневые опе-
рации с поставками газа в РосУкрЭнерго 
(RosUkrEnergo)), ФБР не обратило вни-
мания на Александра Турчинова, кото-
рый, во-первых, скрыл связь Тимошенко 
с Могилевичем, уничтожив все необхо-
димые документы, а, во-вторых, лично в 
2008 году одобрил использование 
посредника в схемах с поставками газа 
(например, участие в этой схеме Energy 
Capital Trade ZRt).

Вот вам и доказательство куратор-
ства ЦРУ и других спецслужб сектами во 
всем мире.  

При этом после убийства координа-
тора «Правого сектора» Александра 
Музычко, известного как Саша Белый, 
стало ясно, что политический кризис 
входит в горячую фазу уже внутри новой 
правящей элиты, который многие ана-
литики считают началом гражданской 
войны на Украине.  Похоже, что теперь 
победит в этой борьбе тот, кто хитрее и 
коварнее, а этих качеств у Турчинова 
хоть отбавляй. Так теперь ему по силам 
стравить олигархов с националистами, 
раздуть конфликты внутри «Правого 
Сектора» через своих агентов, скомпро-
митировать своих собратьев во власти, 
используя компроматы «СБУшного 
периода» своей жизни, и с помощь аме-
риканцев постараться стать Президен-
том Украины. Впрочем, поверит ли укра-
инский народ члену тоталитарной секты 
и ставленнику Вашингтона?!! Весьма 
сомнительно, что Турчинов сможет 
«запудрить мозги» большинству укра-
инцев. Ведь постепенно украинский 
народ уже понял, что с узурпаторами и 
сектантами ему не по пути!..

ЕЩЕ ОДНА АТАКА НА РОССИЮ

Скажем предварительно еще раз, что 
прикровенная суть событий на Украине 
- борьба наших заокеанских и европей-
ских «партнеров» с Россией.

А теперь вернемся к законопроекту. 
Его принятие, без сомнения, может 
открыть дорогу к называнию церквами и 
их государственной регистрации многих 
новых душепагубных сект. А активиза-
ция их воздействия в нашем обществе - 
прикрытие для борьбы с православными 
традициями нашего государства. Вот 
только один пример.

Не так давно православными экспер-
тами было сделано вот такое заключе-
ние:

«1. Исследование учения, так назы-
ваемого учения пастафарианской церк-
ви, убедило нас, что протестным движе-
нием в России занимаются спецслужбы 
иностранных государств, и они не гну-
шаются ничем.

2. Объединение людей под лозунгом 
пастафарианства – это, по сути, полити-
ческая организация, не имеющая отно-
шения ни к религии, ни к юмору. Исполь-

зование «недостатков» в нашей Церкви 
- только прикрытие для их скандализма.

3. Церковь летающего макаронного 
монстра создана мошенниками для 
сбора средств на «протестное движение» 
и «войну» с Православной Церковью и 
на свои «нужды».

4. Распространение мошеннической 
пирамиды в регионы и сбор средств там 
приведет к обману миллионов человек.

5. Макаронники используют специ-
альные технологии обработки адептов, 
разработанные в ЦРУ.

6. Им обезпечена широчайшая под-
держка «протестного» СМИ.

7. Все это закончится посадкой 
нескольких десятков лиц в тюрьму, если 
продлится долго.

8. Всем православным, которые 
узнают о функционировании в их насе-
ленном пункте так называемой пастафа-
рианской церкви, стоит обращаться в 
органы прокуратуры и добиваться воз-
буждения против адептов этого лжеуче-
ния уголовных дел». 

Что же это за лжеучение? Начнем с 
аббревиатуры. Что говорит любому рус-
скому человеку сочетание букв РПЦ 
МП? А вот и ошиблись. Для этих духов-
ных извращенцев оно читается как Рус-
ская Пастафарианская Церковь Мака-
ронного Пастриархата http://rpcmp.ru/ . 
Их высшее духовное лицо называет себя 
пастриархом. А «праздничные» службы, 
которые заключаются в поедании боль-
шого количества макаронных изделий с 
мясными тефтелями, думается, не слу-
чайно проходят по пятницам - в священ-
ный день строгого поста для православ-
ного большинства жителей нашей стра-
ны. 

ОТКУДА ЖЕ ПРИШЛО К НАМ ЭТО 
АНТИРЕЛИГИОЗНОЕ ГЛУМЛЕНИЕ? 
Вот строки из Википедии. 
«Пастафариа́нство  (англ . 
Pastafarianism), или церковь летающего 
Макаронного Монстра (англ. Church of 
the Flying Spaghetti Monster) — пародий-
ная религия, основанная Бобби Хендер-
соном в 2005 году в знак протеста против 
решения департамента образования 
штата Канзас, требующего ввести в 
школьный курс концепцию «Разумного 
замысла» как альтернативу эволюцион-
ному учению. В открытом письме на 
своем веб-сайте Хендерсон возвещает 
веру в сверхъестественного создателя, 
похожего на макароны и тефтели — лета-
ющего макаронного монстра (ЛММ), и 
призывает к изучению пастафарианства 
в школах наряду с другими религиями, 
тем самым используя аргумент reductio 
ad absurdum (доведение до абсурда). 
Несмотря на пародийность, религия 
имеет официальный статус и существует 
на тех же правах, что и остальные рели-
гии. Название так называемой религии 
основано на игре слов и ассоциируется с 
растафарианством и итальянским сло-
вом «паста» (pasta), означающим мака-
ронные изделия. Последователи этого с 
позволения сказать «культа» называют 
себя пастафарианами.

Пастафарианский рай включает, по 
меньшей мере, один пивной вулкан и 
одну фабрику стриптиза.

«РАминь» (англ. Ramen или RAmen) 
— официальное окончание молитв, 
некоторых частей Евангелия от ЛММ и 
т. п. и является комбинацией слова 
«Аминь» (используемого в христиан-
стве, иудаизме и исламе) и «рамэн» — 
японский суп быстрого приготовления с 
лапшой. Это слово обычно пишется с 
заглавных «Р» и «А», хотя допускается и 
написание с одной заглавной «Р».

Согласно пастафарианской системе 
верований, пираты (морские разбойни-
ки) — «абсолютные божественные созда-
ния» и первоначальные пастафариане. 
Их изображение как «воров и отщепен-
цев» — дезинформация, распространен-

ная христианскими теологами Средних 
веков. На самом деле, говорят пастафа-
риане, они были «миролюбивыми иссле-
дователями и распространителями 
доброй воли», раздающими конфеты 
детям.

Существует и у этих глумливцев и 
свои антирелигиозное Евангелие, иерар-
хия, а также вероучение.

К примеру, 15 ноября 2013 года 
Пастриарх Кама Паста I издал энцикли-
ку о введении ротации поста главы Рус-
ской Пастафарианской Церкви и на 
основании решения Священного Дурш-
лага назначил своим преемником быв-
шего Епископа Домодедовского Амир-
джана. Новый пастриарх рпц взял себе 
церковное имя Хусама Паста II (или про-
сто Ху).

На все это можно было бы не обра-
тить внимание, как и на их шествие в 
Москве на православную Пасху с дурш-
лаками, где выдвигались антицерковные 
лозунги и заявлялось о многотысячном 
количестве последователей этих душев-
нобольных людей, поедающих макаро-
ны и тефтели, если бы не тот факт, что 
именно на Украине примерно за год до 
событий на Майдане церковь пастфари-
анцев была официально зарегистриро-
вана как религиозная организация. А в 
разгар кровавого противостояния, види-
мо, по подсказке своих заграничных 
спонсоров, пастриарх этой украинской 
«церкви» Андрей Кульмуцкий был среди 
людей, провоцировавших «Беркут» с 
дуршлаком на голове, который и сохра-
нил его и так не очень здоровый орган, 
при попадании какого-то тяжелого пред-
мета, брошенного со стороны «митингу-
ющих». Она заняла достойное место 
среди сотен НПО и других обществен-
ных организаций, через которые заоке-
анские кукловоды организовывали все 
произошедшие события.

Теперь, после принятия федерально-
го закона «О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О свободе совести и о 
религиозных объединениях» эта псевдо-
религиозная группа людей будет иметь 
право на официальную регистрацию сво-
его бреда в качестве официальной цер-
ковной организации. Да и вообще, слов-
но грибы после дождя могут вырасти 
новые и преобразованные, поменявшие 
названия секты и секточки, цель которых 
- насаждение в нашей стране чуждых нам 
верований, а под их прикрытием - духов-
ная агрессия против России. 

А государство, до сих пор стремясь к 
приверженности «демократическим 
ценностям», пресловутой толерантно-
сти, примет обязательство совершенно 
серьезно и с уважением относиться к 
этим и сотням других попыток  духовной 
экзекуции нашей традиционной право-
славной веры. В свете всего происходя-
щего очевидно, что в нынешней жизни 
либеральные свободы, борьба за якобы 
права (чаще всего за возможность 
легального преступления, а то и разного 
рода извращений), толерантность - это 
путь быстрого и безответственного отсту-
пления, сдача на поругание наших 
исконных святынь, своих национальных 
интересов и просто условий нормальной 
свободной жизни. Удивительным обра-
зом за всей этой риторикой таких на пер-
вый взгляд замечательных слов (ведь 
«правый» и «праведный» - однокорен-
ные слова! - ред.) зримым образом про-
ступает безпощадный тотальный 
фашизм. А наше общественное мнение 
по отношению ко всему этому то ли 
демократично, то ли безразлично, то ли 
духовно сломлено и раздавлено.

Михаил Щербак, Главный редактор 
Православной народной газеты.

При работе над материалом 
использована статья Олега Михалина 

http://alfanews.com.ua/news/47496

Вышел сеятель сеять

БЕЗОПАСНОСТЬ СТРАНЫ

Образ мученика Трифона
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Взгляд

Предлагаем вниманию наших 
читателей беседу ведущего 
Радио «Радонеж» Николая 

Бульчука с советником Президента 
Российской Федерации Сергеем 
Юрьевичем ГЛАЗЬЕВЫМ. 

- Сергей Юрьевич, Вы непосред-
ственно занимаетесь экономиче-
ской интеграцией, интеграцией 
остатков нашего Русского мира. Я 
просмотрел несколько Ваших 
интервью, в частности, либераль-
ным СМИ. Насколько все-таки 
сильно в либеральной части наше-
го общества, на мой взгляд, стрем-
ление в очередной раз как-то пред-
ставить нашу историю 
по-другому, для того, чтобы «не 
собрать, а расточить».

Вот вы родились на Украине, 
выросли там, хорошо знаете ситу-
ацию. На Ваш взгляд, считают ли 
украинцы сегодня себя виновными 
в том, что они ставят Россию 
(экономические санкции, которые 
ввели страны Запада и Соединен-
ные Штаты по отношению к нам) 
в такое положение на междуна-
родной арене? Как Вам кажется? 

- Попытаюсь ответить, начиная с того, 
что, собственно говоря, происходит на 
Украине. Это не просто государственный 
переворот и не просто неожиданное для 
нас проявление антирусского нацизма, а 
это война. Война, которую мы долгое 
время не замечали, но которая исподволь 
готовилась и перешла в открытую фазу 
несколько месяцев назад. Война даже не 
за Украину, а война против России. Имен-
но такие цели ставят перед собой те силы, 
которые направляют нацистских боеви-
ков, которые манипулируют самозваной 
украинской хунтой (хорошо говорящей 
по-английски и одевающейся в европей-
ские костюмы) на штыках нацистских бое-
виков (что Европа пытается скрыть). Вся 
эта война была хорошо подготовлена, про-
плачена и организована и сегодня пере-
шла в открытую фазу агрессии против 
Украины и против России со стороны соот-
ветствующих кругов Соединенных Шта-
тов, Великобритании, Европейского Союза 
и стран НАТО. Цель этой войны заключа-
ется в поражении России, ее расчленении, 
уничтожении. Мы должны четко пони-
мать, что эта война касается каждого из 
нас, потому что у врага очень далеко иду-
щие цели.

Сегодня враг празднует победу, не 
будем обольщаться нашими успехами в 
связи с воссоединением с Крымом: крым-
чане моментально сделали свой выбор, и 
наш долг был этот выбор защитить. Иначе 
сейчас в Крыму безчинствовали бы 
нацистские боевики, которые вместе с 
радикальными боевиками «Аллах акбар!» 
безпощадно резали бы и уничтожали насе-
ление Крыма. Неважно – русское, украин-
ское, – просто уничтожали бы всех, кто не 
согласен с их властью. Собственно, то, что 
они творят сегодня на улицах Киева, в 
западных украинских городах и уже кое-
где на востоке и юге Украины. 

- А почему именно Украина была 
выбрана плацдармом для ведения 
войны с Россией? Это была какая-
то просчитанная акция? 

- Я не случайно сказал, что враг празд-
нует победу. Потому что 23 мая было под-
писано соглашение об ассоциации Украи-
ны с Европейским Союзом. Это небезобид-
ный акт, он фактически навязан Украине 
силой. Как вы помните, Президент Януко-
вич отказался его подписывать, и амери-
канские агенты влияния (непосредственно 
американские власти в лице посла США, 
заместителя Госдепартамента США, спец-
служб, сотрудников, которых опознавали 
на киевских улицах) вместе с европейски-
ми политиками его свергли: организовали 
государственный переворот. То, что за 

государственным переворотом стояли 
соответствующие структуры США и Евро-
пейского Союза – настолько очевидно, что 
даже нет смысла доказывать. Европейские 
политики на киевском Майдане, который 
уже забрасывал киевскую милицию 
бутылками с зажигательной смесью, уже 
крошил битами головы всем, кто им про-
тивостоял, уже были убийства тогда, тща-
тельно скрывавшиеся «майданутыми». 
Сотрудники американского посольства и 
европейские политики, не скрывая, вели 
агрессию на Украине руками нацистских 
боевиков, которых они выращивали, тре-
нировали и финансировали.

Ведь госпожа Нуланд из Конгресса 
США не только булочки раздавала на Май-
дане, она шантажировала украинских оли-
гархов, украинское правительство, даже 
лично украинского Президента, рассказы-
вая им о том, что если они не станут слу-
шаться указаний США и Европейского 
Союза, то их счета будут арестованы, они 
попадут в «черный список» (что, собствен-
но, они и сделали). А только говорили они 
другое: «Вы не применяйте силы, не тро-
гайте этих озверевших нацистов, не давай-
те милиции оружие и вообще не сопротив-
ляйтесь! И вам будет хорошо!» 

- И Янукович вовремя понял 
это? 

- Янукович понял, что подписание 
соглашения об ассоциации Украины с 
Европейским Союзом – для Украины ката-
строфа. Расчеты украинских экономистов 
(и мы давали свои оценки) однозначно 
говорили о том, что Украину ждет дефолт 
(то есть банкротство), неспособность 
выполнить свои обязательства уже спустя 
три месяца после подписания этого согла-
шения. Поэтому Янукович просто отошел 
от края бездны, поскольку смысл этого 
соглашения об ассоциации с Евросоюзом 
означал, что Украина лишает себя сувере-
нитета в области торговли, экономики, 
технического регулирования и послушно 
исполняет все директивы Брюсселя по 
вопросам торгово-экономической полити-
ки, стандартов, ветеринарного санитарно-
го контроля, полностью открывает свой 
рынок для европейских товаров и факти-
чески отдает свой суверенитет в торгово-
экономической области Европейской 
Комиссии.

В этом соглашении, которое насчиты-
вает почти тысячу страниц, подробно рас-
писано, какие директивы Украина обязу-
ется выполнять. И самое главное, что везде 
дается оговорка, что «законодательство 
Украины должно в одностороннем поряд-
ке приводиться в соответствие с требова-
ниями Брюсселя» и «обязательства Укра-
ины выполнять директивы Брюсселя каса-
ются не только действующих сегодня 
норм, но и будущих, в выработке которых 
Украина никакого участия принимать не 
будет». То есть Украина становится коло-
нией Европейского Союза, с европейски-
ми требованиями, которые украинская 
промышленность выполнить не может. 
Она открывает свой рынок, прямое послед-
ствие – это сразу рост импорта на 4 милли-
арда долларов, неконкурентоспособность 
украинской промышленности внутри, 
неспособность ее выйти на европейские 
стандарты (так как для этого требуются 
150 миллиардов евро инвестиций, а глав-
ным инвестором для Украины является 
Россия). Российский бизнес инвестировал 
в общей сложности порядка 40-45 милли-
ардов долларов, и половина прямых ино-
странных инвестиций, которые получила 
Украина – это российские инвесторы.

Соответственно, подписание соглаше-
ния об ассоциации означало бы, что Укра-
ина уже не может стать участником Тамо-
женного союза с Россией, Белоруссией и 
Казахстаном. И тогда мы, столкнувшись с 
конкуренцией европейских товаров через 
украинский рынок, опосредованно вынуж-
дены будем принимать меры тарифной 
защиты. То есть, Украина сама себя вытал-

кивает этим соглашением из зоны свобод-
ной торговли с Россией, что наносит ей 
еще удар порядка двух миллиардов долла-
ров по торговому балансу. 

- А как вообще мог быть пара-
фирован такой документ, ведь он 
же был в доступе? 

- Это очень странная история. Украин-
ское общество смогло увидеть этот доку-
мент впервые только в сентябре. Он был 
опубликован в последний день августа, и 
когда промышленники прочитали, у них 
волосы стали дыбом. А до этого перегово-
ры шли в секретном режиме, вела их та же 
команда, которая в свое время работала 
при Ющенко и Тимошенко, они все это 
скрывали от общественности. И надо ска-
зать, что наши коллеги по украинскому 
правительству впервые познакомились с 
текстом соглашения в русском варианте в 
апреле, когда его перевели. И тоже были 
шокированы. Но самый главный смысл 
этого соглашения – не дать Украине вер-
нуться в процесс евразийской экономиче-
ской интеграции, потому что, отказываясь 
от суверенитета в пользу Брюсселя, по 
всем тем вопросам, регулированием кото-
рых занимается Европейская экономиче-
ская комиссия, автоматически Украина 
лишает себя возможности стать участни-
ком Таможенного союза и единого эконо-
мического пространства с Россией. А толь-
ко в таком варианте для Украины есть 
шанс успешного и устойчивого экономи-
ческого развития. Потому что, работая с 
нами в Таможенном союзе, Украина одно-
моментно получила бы преимущество в 
размере 10 миллиардов долларов (за счет 
снятия экспортных пошлин с наших энер-
гоносителей, перехода на российские цены 
на газ, полного открытия российского 
рынка). Ведь практически все отрасли 
украинской экономики связаны с Россией, 
и мы оценивали положительный эффект 
участия Украины в Таможенном союзе с 
Россией примерно в 270 миллиардов дол-
ларов дополнительного производства 
товаров и услуг до 2030 года (это пример-
но 15 процентов всего ВВП Украины), и это 
возможность устойчивого развития Укра-
ины. Тогда у нее в платежном балансе был 
бы не минус, а плюс.

В этом году, замечу, у Украины в пла-
тежном балансе, по прогнозам, дефицит 
оценивается примерно в 50 миллиардов 
долларов. Это означает, что Украину ждет 
(при наличии 15 миллиардов долларов 
резерва) уже неизбежный дефолт. Валют-
ных резервов Украине хватит всего на 
один квартал. 

Украину при нынешней власти ждет 
неизбежное падение уровня жизни не на 
15-20 процентов, а уже раза в два, в три, 
причем пострадают больше всего жители 
юго-востока Украины, которые работают 
на крупных предприятиях. Эти предприя-
тия не смогут конкурировать с европей-
скими, а в ситуации самоизоляции с Рос-
сией – не смогут сбывать свою продукцию. 

На юго-востоке Украины будет самое 
настоящее социальное бедствие, катастро-
фа – с массовой безработицей, с невоз-
можностью для людей получить доходы 
для самых необходимых жизненных нужд. 
И на все это Украину толкает нынешняя 
нелегитимная власть.

Лица европейских политиков, кото-
рые вместе с Яценюком подписывали 
соглашение, напоминали  лица банды 
преступников, которая делит добычу: 
ухмылки, ужимки, потупленные глаза, - 
все понимают, что совершают преступле-
ние. Я не думаю, что европейские полити-
ки такие недалекие, что не отдают себе 
отчета в том, что они совершают самое 
настоящее преступление!

Они в сговоре с нелегитимной украин-
ской властью, которая захватила эту власть 
путем военного переворота, опираясь на 
нацистов. Европейские политики сидят за 
одним столом с преступником, который 
прикрывается нацистскими бандами, без-
чинствующими на улицах Киева и кося-
щими очередями из автоматов людей, не 
согласных с ними на юго-востоке! У этой 
банды нет права на подписание соглаше-
ния. Европейские политики, которые всег-
да хвастаются своей «законопослушно-
стью», тем, что у них «уважаются права 
человека», что они «строго следуют зако-
ну, принципам правового государства», 
дают нам образец варварства, евро-
фашизма, который, попирая все нормы 
права, навязывает Украине абсолютно 
невыгодное ей соглашение, которое про-
тиворечит Конституции Украины, кото-
рое, по сути, означает аннексию Украины, 
ее захват в смысле экономическом и в 
военно-политическом смысле. Потому 
что, подписав политическую часть согла-
шения, тем самым Европейский Союз 
навязал Украине в одностороннем поряд-
ке подчинение своей внешней и оборон-
ной политике.

В этом соглашении, в его политиче-
ской части, записано, что Украина обязу-
ется следовать европейской общей внеш-
ней и оборонной политике. Украина обя-
зуется участвовать под руководством Евро-
союза в урегулировании региональных 
гражданских и вооруженных конфликтов. 
То есть, грубо говоря, это аннексия Украи-
ны и подчинение Украины силой (посколь-
ку государственный переворот был совер-
шен насильственно). Получается, что Яну-
кович был свергнут только потому, что он 
отказался подписать это кабальное согла-
шение о передаче суверенных прав Украи-
ны Брюсселю – не только потому, что он 
испугался дефолта, но и потому, что он не 
имел юридического права подписывать 
это соглашение. Даже будучи законно 
избранным Президентом, ни Янукович, 
ни его правительство не имели права под-
писывать соглашение, которое противоре-
чит Украинской Конституции. Противоре-
чия касаются примерно полутора десятков 
статей. Кстати, по одной из этих статей уже 
давно есть решение Конституционного 

ЗАХВАТ УКРАИНЫ

Подписание договора о вхождении Республики Крым в состав Российской Федерации
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суда Украины о том, что ее действие невоз-
можно без изменения Конституции Укра-
ины. 

Сначала необходимо изменить Кон-
ституцию, и только потом подписывать 
соглашение. Европейцы же, подначивае-
мые американцами, все сделали наоборот! 
Они свергли законную власть Украины, 
опираясь на нацистские банды, посадили 
марионеточное правительство, которым 
они помыкают, управляют и которое, 
похоже, собираются субсидировать в части 
их военного бюджета. Затем заставили это 
марионеточное правительство подписать 
невыгодное для Украины колониальное 
соглашение, которое лишает Украину 
суверенитета. По сути, насильно захватили 
Украину: поставили ее в зависимость от 
своих оборонных интересов, и в дальней-
шем будут навязывать Украине свои эко-
номические интересы, которые собирают-
ся соответствующим образом юридически 
оформить уже со следующим Президен-
том Украины.

Это самая настоящая война. Подписа-
ние Яценюком соглашения об ассоциации 
Украины с Евросоюзом – это акт о захвате 
Украины Европейским Союзом под при-
крытием НАТО и Соединенных Штатов 
Америки. Вот о чем надо сегодня говорить, 
и эта их победа, безусловно, окажется 
«пирровой победой», в том смысле, что 
они в условиях XXI века не смогут удер-
жать оккупацию Украины с помощью 
марионеточных режимов. Для Европы это 
какой-то анахронизм, напоминающий 
нам фашистскую агрессию, в которой уча-
ствовали тоже почти все европейские стра-
ны против нас. Но там было явное приме-
нение силы. Здесь применение силы опи-
рается на так называемые «мягкие техно-
логии», то есть промывание мозгов через 
СМИ, выращивание своих идейных сто-
ронников на почве нацистской идеологии, 
формировании в лице России образа 
врага. Все это делается для того, чтобы 
разрушить Русский мир. Ведь мы все хоро-
шо понимаем, что значит Малороссия для 
нас: мы никогда не делили Россию и Укра-
ину. Я вырос на Украине, у нас никогда не 
было различий по национальному при-
знаку – ни в школе, ни во дворе, ни на 
работе. Вообще, не делили на русских и 
украинцев. Мы все были – один народ, 
говорили на одном языке, у нас была одна 
вера, одно понимание смысла жизни. И 
мы все – и русские, и украинцы, и евреи, и 
другие национальности, живущие в Запо-
рожье и практически во всей Украине, за 
исключением ее крайней западной части, 
знали, что мы – один народ. 

- И Европе это известно. 
- Да. Киев – мать городов русских, 

Киево-Печерская Лавра – наша святыня, а 
Киево-Могилянская академия – место, 
где, собственно, произошло формирова-
ние русского языка. И мы точно знали, что 
у нас есть враги: это враги, живущие в 
лесах Западной Украины, бандеровцы, 

которые расстреливали не только евреев в 
Бабьем Яру, но и русских, украинцев, 
поляков, венгров… Расстреливали, безжа-
лостно сжигали в своих домах всех, кто им 
не нравился. Они считали себя соратника-
ми Гитлера, они надеялись, что Гитлер их 
приголубит и даст им статус арийцев. И 
вот этот, очень искусственно выращенный 
на украинской почве нацизм, был всегда 
нашим главным врагом. Даже когда в 
советские времена я оказался во Львове, 
поразился тому, как люди демонстративно 
не хотели говорить на русском языке. Я-то 
украинский знаю свободно, у меня про-
блем с этим не было: когда говоришь с 
ними по-украински – нормальные люди, 
когда начинаешь по-русски говорить – 
сразу начинается напряжение.

И надо понимать, что этот «украин-
ский нацизм» - искусственное порожде-
ние, которое насаждалось веками. Сначала 
в Польше, которая считала Украину своей 
«окраиной» и воспитывала там своих став-
ленников. Они потом работали уже при 
немецкой оккупации полицаями и гноби-
ли народ Украины. Затем – Австро-
Венгрия длительное время вкладывала 
немалые деньги в формирование украин-
ского нацизма. И этот украинский нацизм 
изначально был ориентирован против 
русских, против Москвы.

Замечу, что первый акт геноцида в 
Европе был актом геноцида против рус-
ских: карпатских русинов. Мы сейчас 
прошли историческую дату – сто лет пер-
вого концлагеря в Европе: это был концла-
герь, организованный австрийцами при 
помощи тогдашних украинских национа-
листов, которые вырезали десятки тысяч 
русинов и значительную часть (несколько 
десятков тысяч человек) интернировали в 
Австрию за колючую проволоку. В 1941 
году такие же акты геноцида совершали 
немецкие фашисты. Но первый «экспери-
мент» по уничтожению русского населе-
ния (как скот, загоняют за колючую прово-
локу, но скоту хотя бы дают корм) – без 
еды, без воды, без каких-либо укрытий, в 
чистом поле, за колючей проволокой, под 
пулеметами, где люди умирали – был в 
Талергофе. Это был первый концлагерь в 
истории Европы и первый акт геноцида 
против русских, устроенный евро-
фашистами.

Давайте теперь прямо говорить, что 
люди, которые подписали соглашение об 
ассоциации Украины с Евросоюзом, это 
евро-фашисты. К сожалению, Европей-
ская комиссия стала «Комиссией евро-
фашизма». Я настаиваю на таком опреде-
лении: оно и исторически, и идеологиче-
ски очевидно. И очень странно и печально 
видеть, что в XXI веке наши европейские 
партнеры скатились до уровня фашистов! 
Это потрясающее, чудовищное, необъяс-
нимое скатывание в варварство столетней 
давности в течение всего лишь нескольких 
месяцев!

В Киеве мы тоже видели торжество 
варварства и анархии – в центре Киева, 

который всегда был блестящим европей-
ским образованным культурным центром. 

- Неужели мы могли как-то про-
пустить этот момент: ведь есть 
же люди (в частности, наверное, и 
Ваши сотрудники на Украине, зна-
комые), которые могли бы «на кар-
тах» разложить ситуацию, дока-
зать, что эта политика безпер-
спективна? 

- К сожалению, «история учит тому, 
что она ничему не учит». Это беда для 
нашей страны, мы проходили это неодно-
кратно! И Европа проходила. Это симбиоз 
нацистов и космополитической буржуа-
зии. Вспомните: Гитлер пришел к власти с 
нацистскими лозунгами, а крупная немец-
кая буржуазия его поддержала. И не толь-
ко немецкая, но и американская, и евро-
пейская. С Гитлером, с его режимом, 
сотрудничали практически все европей-
ские страны и Соединенные Штаты. Это 
был симбиоз нацистов, которые казались 
слабыми… На первых порах их не боялись. 
Такая экзотика: в центре Европы, в Герма-
нии, ходят люди с факелами, выкрикива-
ют какие-то агрессивные лозунги, кричат 
«Хайль!». Поначалу это смотрелось, как 
некий спектакль, мало кто в Европе понял, 
с чем они имеют дело.

И затем эти боевики естественным 
путем вошли в альянс с крупной немецкой 
буржуазией, которая в этой власти почув-
ствовала возможность, в общем-то, прива-
тизировать фактически весь государствен-
ный бюджет и всю немецкую экономику. В 
Киеве сегодня то же самое: альянс наци-
стов и космополитической буржуазии. 
История учит, что в этом симбиозе наци-
сты всегда, без исключения, побеждают 
космополитических буржуев. Не было ни 
одного исключения, потому что нацисты 
идейно заряжены, они идут до конца, они 
ничего не боятся, им «море по колено», 
они себя считают «высшей расой», а всех 
остальных - «нелюдями», к которым 
можно применять любые формы насилия. 
И, в конце концов, буржуи, которые их 
кормят, они такие же для них нелюди, как 
и все остальные. Их даже ненавидят еще 
больше, потому что от них зависят.

Поэтому у меня нет никаких сомне-
ний, что нацистский режим на Украине 
(если Европа с Америкой станут дальше 
вести такую политику) будет расширяться, 
проникать все глубже. И эта буржуазная 
украинская власть (в костюмчиках, с гал-
стучками, говорящая на английском 
языке) очень скоро будет либо болтаться 
на веревке у нацистов, либо будет вынуж-
дена покинуть Украину. 

- Какая историческая насмеш-
ка: украинцы постоянно выдвига-
ли как некий укор России, как 
пострадавшая сторона, преслову-
тый Голодомор и говорили, соб-
ственно, о борьбе с нацизмом, а 
сейчас они сами возглавили это 
движение. 

- Еще раз подчеркну: без активной 
роли США, без финансирования (Нуланд 
объявила цифру в Конгрессе: 5 миллиар-
дов долларов потратили США на выращи-
вание этих нацистов на Украине), ничего 
бы не вышло. При этом они контролируют 
нынешнее украинское правительство 
через блок «Наша батькивщина», потому 
что истоки этого блока надо искать в 
альянсе Тимошенко с Лазаренко, который 
сидит в американской тюрьме уже много 
лет. Американцам все известно про тех, 
кого они поставили сегодня у власти на 
Украине, они давно у них на крючке: и 
нацисты, и нынешнее украинское прави-
тельство. Но нацистов контролировать 
полностью невозможно, поэтому дальше 
они будут агрессивно наступать. Роль 
режима Януковича заключалась в том, 
чтобы утихомиривать, сдерживать юго-
восток Украины, при этом на западе Укра-
ины практически открыто шла подготовка 

боевиков, вливались деньги, велась 
нацистская пропаганда, распространялась 
экстремистская литература, в Карпатах, в 
Польше и даже в Прибалтике тренирова-
ли нацистов-боевиков. Только переворот 
они планировали сделать через год, во 
время президентских выборов. Тогда они 
бы это сделали очень легко и естествен-
ным путем, потому что в ходе выборов 
наступает момент, когда власти в стране 
нет: побеждает тот, кто набрал больше 
всего голосов. А в том, что они набрали бы 
больше всего голосов против Януковича, 
сомнений никаких нет. И боевики нужны 
были только для прикрытия, потому что в 
режиме Януковича видели определенную 
опасность (он тоже мог применить силу 
для защиты своих интересов на выборах). 
Боевики нужны были для того, чтобы в 
момент выборов при правильном, с их 
точки зрения, подсчете голосов, парализо-
вать сопротивление режима Януковича. И 
тогда они бы взяли власть легитимно. Но 
события развернулись раньше, потому что 
Янукович долго шел у них на поводу и 
вдруг в последний момент отказался под-
писывать это соглашение, по сути, о капи-
туляции Украины, выражаясь военным 
языком, о передаче прав суверенного укра-
инского государства в распоряжение Евро-
пейского Союза. Они недооценили способ-
ность Януковича анализировать послед-
ствия и устроили ему государственный 
переворот. 

И сейчас они вынуждены брать на 
себя обязательство поддерживать нелеги-
тимную власть и тем самым косвенно 
выращивать нацистский режим. Этот 
нацистский режим не может так быстро 
подавить юго-восток. Все-таки юго-восток 
Украины – это образованная часть обще-
ства, наиболее трудоспособная и трудолю-
бивая. Это люди, у которых есть достоин-
ство, которые умеют защищать свои права, 
люди, знающие историю, у которых двад-
цать лет нацистской пропаганды не вытра-
вили в голове понимания, кто они. Их не 
удалось превратить в «иванов, не помня-
щих родства», они остро чувствуют связь с 
Россией. Они понимают, что Украина без 
России нежизнеспособна, они помнят 
уроки Великой Отечественной войны, 
знают, кто такие бандеровцы. Не случайно 
крымчане единогласно отказались при-
знавать бандеровскую власть. Если бы 
такие референдумы провести на всем юго-
востоке, думаю, результаты оказались бы 
близкие к тому, что были в Крыму. 

Подавляющее большинство населе-
ния отвергает эту нацистскую бандеров-
скую власть. Тогда нелигитимная власть 
на юго-востоке Украины пытается воспро-
извести режим Януковича. Посадили 
таких «маленьких януковичей» в качестве 
губернаторов. И эти «маленькие янукови-
чи», украинские олигархи, должны с 
помощью своих личных денег, которые 
они «нахапали» за это время, восполнить 
провал украинского бюджета: при необхо-
димости поддержать субсидиями шахте-
ров, выплачивать зарплату. За свои деньги 
рыть рвы, как нам показали. 

- Но это же невыгодно для них 
лично? 

- Они сами взяли себе в «кормление» 
самые богатые регионы Украины и дума-
ют, что они отобьют свои издержки путем 
разграбления этих регионов.

Получается, что Майдан, который 
поднимал восстание с лозунгами борьбы с 
коррупцией и олигархатом, на юго-восток 
Украины делегировал как раз олигархов, 
чтобы они воспроизвели режим Якукови-
ча, который будет не пускать Россию в эти 
регионы и как-то их сдерживать, субсиди-
ровать. А в это время нацисты будут «про-
растать»: через детские сады, школы, теле-
видение. На юго-востоке Украины будет 
несколько лет идти «промывка мозгов». В 
конце концов, тех, кто будет недоволен, 
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вынудят уехать. А тех, кто готов сопротив-
ляться - арестуют, закроют, уничтожат. 
Вы, наверное, видели выступление одного 
из фашистов, который грозился закопать 
под терриконами на Донбассе всех, кто с 
ними не согласен, и похвалил Коломой-
ского за то, что он уже закопал в Днепро-
петровске несогласных с фашистами 
активных протестующих людей.

Киевский режим шаг за шагом повто-
ряет опыт фашистской Грузии, где тоже 
делался из России образ врага, те же самые 
законы принимаются. Неслучайно Саа-
кашвили является советником самозван-
ного Президента Украины, и практически 
все его грузинское правительство, изгнан-
ное с позором из Грузии, сегодня сидит в 
Киеве и учит своих украинских нацистских 
«братьев» тому, как надо бороться с соб-
ственным народом.

Они уже, по образцу Грузии, принима-
ют сейчас два закона. Первый – «О пре-
вентивной юстиции». По нему людей 
можно будет сажать просто по подозре-
нию.

Второй закон – «О коллаборациони-
стах». Все люди, которые так или иначе 
заявят о том, что они хотя  быть с Россией, 
будут поддерживать русские ценности, 
русскую культуру, будут объявлены колла-
борационистами: за это их можно поса-
дить на пятнадцать лет. То есть в Украине 
готовится жесточайший репрессивный 
режим. И если Грузия  - маленькая южная 
страна, и при всей экономической ката-
строфе там была возможность «на под-
ножном корму» как-то выжить, на Украи-
не такой возможности нет. Юго-восток 
Украины – это промышленные предприя-
тия, это города, и это работа на уровне 
мировых стандартов. И для Украины 
такой режим «одичания», превращения в 
«сланцевую республику», наподобие без-
пощадно эксплуатируемых сегодня афри-
канских стран, - это катастрофа! Это уни-
чтожение украинского потенциала, гено-
цид против народов Украины, невзирая на 
то, русский ты или украинец.

Поэтому наш долг - всемерно противо-
действовать этому нацистскому режиму, 
разъяснять всем в мире, что мы имеем 
дело с возрождением нацизма в худших 
его проявлениях, что мы имеем дело с 
убийцами, руки у которых по локоть в 
крови (с которыми европейцы подписыва-
ли соглашение). Что лидеры европейских 
стран сели за один стол переговоров с пре-
ступниками и фактически сегодня соу-
частниками нео-фашистского путча на 
Украине. Это – позор для Европы, это – 
предупреждение для нас, но я думаю, что 
мы найдем в себе и духовные силы, и все 
необходимое для того, чтобы освободить 
народ Украины от нацизма в XXI веке. Это 
– исторический анахронизм, трагичный 
для миллионов людей, вне зависимости от 
их национальности и от того, как они себя 
ощущают (в Киеве расстреливают и убива-
ют всех, без разбора). Если нацистам не 
понравилось, как вы отвечаете, отказывае-
тесь кричать «Слава героям!» и платить 
им дань, то вас просто изобьют, все отбе-
рут, и уже так тысячи людей пострадали…

Так вот, этот ужас, который сегодня 
устроили на Украине, должен стать пред-
метом самого тщательного международ-
ного расследования. И я надеюсь, что те 
европейские эксперты, которые под эги-
дой ОБСЕ в качестве наблюдателей по 
инициативе России будут приезжать и 
смотреть на то, что происходит на Украи-
не, найдут в себе мужество рассказать 
своим народам правду.

- Возможен ли ввод российских 
войск на Украину? Тем более что 
Президент получил одобрение… 

- Хотелось бы этого избежать. Я думаю, 
что народ Украины уже проснулся, он уже 
понял, с кем имеет дело. Европа взяла на 

себя обязательство эту хунту поддержи-
вать. То есть киевский режим будет блоки-
ровать торгово-экономическое сотрудни-
чество с Россией, это означает экономиче-
скую, а затем и гуманитарную катастрофу 
на Украине. Люди уже это многие поняли.

У русофобов земля будет гореть под 
ногами, я уверен (что, собственно, уже и 
происходит на юго-востоке Украины, 
когда эти фашиствующие юнцы приходят 
туда). Это тоже элемент современного 
ведения разрушительных войн против 
целых народов. Обратите внимание: ведь 
Африка сегодня полностью разорена 
политикой США и тех же европейских 
стран. Сплошные гражданские войны в 
Африке. Там воюют подростки в возрасте 
от 12 до 17 лет, это костяки банд, которые 
безчинствуют в африканских поселках, 
насилуют, убивают, отбирают, - им это 
нравится. Тот же юношеский террор сегод-
ня мы наблюдаем на улицах Харькова. 

Недавно показывали репортаж, как 
такие же подростки - три человека - види-
мо, начитались, объявили себя «револю-
ционным трибуналом» и под страхом 
смертной казни потребовали от директора 
детской поликлиники написать заявление 
об увольнении. Это те самые дети, которых 
она лечила!

Вы понимаете, до чего можно дойти? 
И этот фашистский режим делает ставку 
именно на неокрепшие умы, кому это 
кажется приключением, чем-то таким 
даже романтическим, они себя чувствуют 
даже героями. На самом деле их втягива-
ют в чудовищные преступления, делают 
их бандитами и террористами. У этих 
ребят уже нет будущего. Это чудовищное 
надругательство и нанесение таких 
моральных увечий целому поколению 
людей на Украине. Причем, я подчеркну, 
независимо от национальности.

Я уверен, что эта власть не может про-
держаться долго, и народ Украины доста-
точно мудрый: он вполне может опирать-
ся на поддержку России, которая всегда 
была с Украиной одним целым. Собствен-
но говоря, исторически Россия является 
продолжением Малороссии, и мы долж-
ны, конечно, задуматься о своей малой 
родине. В том, что происходит сегодня на 
Украине, во многом наша вина. Вина в 
том, то мы вспомнили об Украине только 
сейчас, когда ее захватили нацисты. А 
двадцать лет, когда они там «прорастали», 
когда они поливали на всех телеканалах 
Россию грязью, искореняли русский язык, 
искажали историю, вдалбливали в голову 
украинским детям чудовищную, античе-
ловеческую систему ценностей, пытались 
разрушить нашу Церковь на Украине, - мы 
на все это смотрели сквозь пальцы. Вот и 
докатились до этого… 

- Но есть такой фактор, кото-
рый нельзя не учитывать: это 
армия. 

- По общепринятым в мире принци-
пам (и об этом многократно говорили те 
же европейские политики), армия не 
должна, не имеет права принимать уча-
стие во внутригражданских конфликтах. 
Это не дело военных: армия создается для 
отражения внешней угрозы. Использова-
ние армии против мирного населения – 
это преступление против человечества. 
Это заканчивается военным трибуналом, 
международным судом, и официальные 
генералы, которые сегодня отдают прика-
зы в украинской армии, должны пони-
мать, что, отдавая такие приказы, они 
совершают преступление не только против 
людей на улицах этих городов, - они совер-
шают преступление против всего челове-
чества. Так это квалифицируется.

И надо понимать, что применение 
армии в городах (как показывает наш 
опыт, к сожалению, трагический, на Север-
ном Кавказе) – дело абсолютно безнадеж-
ное. Армия не имеет таких навыков, она не 
для этого готовилась, техника не для этого 

приспособлена: она не может воевать в 
городах с мирным населением, это ката-
строфа и для населения, и для самой 
армии.

Но мы имеем дело с преступной бан-
дой: от них можно ждать всего, что угодно, 
но я не думаю, что простые украинские 
хлопцы будут стрелять в своих братьев и 
сестер! 

- По сути, мы имеем дело уже не 
с дружественным государством.

- Нет, я с вами, извините, не согла-
шусь: это нелегитимное государство! Это 
очень важно! Мы это правительство не 
можем признать: оно преступно, оно при-
шло к власти ценой крови убитых людей, 
ценой насилия! Посмотрите, как голосует 
Верховная Рада! Внизу, под Верховной 
Радой, стоят сотни нацистов с палками, 
депутатов избивают, избивают прямо в 
коридорах Верховной Рады! Как мы 
можем это государство считать правомоч-
ным принимать какие-то решения?! 

С нелегитимной властью не может 
быть никакого нормального государства, и 
то, что в Киеве сегодня происходит – это 
разложение, самоликвидация государ-
ства! На улицах украинских городов без-
чинствуют банды подростков с битами, а 
на дорогах – настоящие махновские 
банды, одна из которых расстреляла кор-
теж автобусов, которые возвращались из 
Киева в Симферополь. И это, может быть, 
и стало поводом и причиной протеста 
крымчан, когда больше сотни человек 
были расстреляны, автобусы сожжены. 
Тех, кто сбежал, без одежды гоняли по 
полю, издевались над людьми… Это разве 
государство, которое не может защитить 
своих граждан?! На Украине нет сегодня 
государства! Это очень опасно, и нужно 
как можно быстрее попытаться восстано-
вить там законность, и способ восстанов-
ления этой законности четко изложен в 
заявлении Российского МИДа. Министер-
ство иностранных дел предложило совер-
шенно четкий и конкретный план.

1. Возвращение в правовое поле на 
основании того соглашения между Януко-
вичем и оппозицией, которое было подпи-
сано в феврале.

2. Разоружение бандформирований 
общими усилиями.

3. Формирование легитимного пере-
ходного правительства.

4. Внесение поправок в Конституцию 
Украины с целью признания прав регио-
нов на организацию своей собственной 
хозяйственной и культурно-социальной 
жизни.

5. Одновременное проведение выбо-
ров: и Президента, и региональных вла-
стей, так, как это было записано в мемо-
рандуме соглашения Януковича с оппози-
цией, завизированного западными лиде-
рами осенью этого года. Это – путь восста-
новления законности, с изменениями 
украинской Конституции, которая отража-
ет реальный акт раскола страны.

Украину нельзя сохранить как единую 
страну в рамках унитарного устройства, 
потому что при нынешней ситуации – это 
безконечное повторение войны в той или 
иной форме. Поэтому переход к федера-
тивному устройству, когда каждый регион 
сам может определять язык, на котором он 
говорит, содержание учебников, организа-
цию культурной жизни, свой баланс дохо-
дов и расходов, - это тот способ, который 
сегодня может стать основой для восста-
новления мира и спокойствия на Украине, 
где каждый регион будет организовывать 
жизнь так, как он считает нужным, а не 
насиловать других для утверждения своих 
маниакальных целей.

Так что рецепт предложен. К сожале-
нию, Европейский Союз своим решением 
о подписании соглашения с нелегитим-
ным правительством Украины поощряет 
их экстремизм, поощряет рост преступно-
сти на Украине, пытаясь легитимировать 

незаконную власть. Но я думаю, что в кон-
ченом счете здравый смысл и мудрость 
народа Украины дадут нам возможность 
вернуть Украине спокойствие и вернуть 
саму Украину в обычное и привычное для 
нас состояние общей культуры, общего не 
только прошлого, но и будущего. 

- Вот против России приняты 
санкции, но грозят еще большими 
санкциями. Что ждет нашу стра-
ну? 

- Все не так однозначно. Европейский 
Союз так и не смог принять решение о вве-
дении экономических санкций: то след-
ствие здравого смысла и мудрости тех 
политиков, которые правильно понимают, 
прежде всего, свои собственные нацио-
нальные интересы. Потому что введение 
полномасштабных экономических санк-
ций против России означает катастрофу 
для Европы. Европа теряет примерно 
триллион евро на этих санкциях! И боль-
ше всего теряют прибалтийские государ-
ства, которые яростнее всех агитируют 
Украину. Скажем, потери Эстонии от вве-
дения санкций против России – это боль-
ше, чем весь объем ВВП Эстонии. Латвия и 
Литва потеряют половину своего ВВП, 
немцы потеряют 200 миллиардов евро. А в 
целом, потеряв один триллион, вполне 
может в финансовом смысле «подкосить-
ся» Евросоюз. У них и так уже пол-Европы 
в должниках, а получат еще обанкротив-
шуюся Прибалтику, Польшу, а самое глав-
ное, катастрофу на Украине (потому что 
Украина больше всех пострадает от санк-
ций против России). Европейская финан-
совая система всего этого просто не выдер-
жит.

Может быть, цель американцев 
заключается не только в том, чтобы разру-
шить наш Союз, оторвать Украину от Рос-
сии, подорвать Россию, но и заодно подко-
сить Европу. Собственно говоря, если мы 
про анализируем, кто и как в Америке вли-
яет на принятие решений, нетрудно уви-
деть, что за этими решениями стоит гор-
стка сумасбродных радикалов-
экстремистов, так называемых «неокон-
серваторов», которые весь мир видят 
сквозь призму войны за утверждение 
мирового господства – узкая группа аме-
риканской олигархии. Это своего рода 
тоже фашизм, только уже на основе не 
национальной, а глобальной гегемонии. 
То есть попытка установить власть узкой 
группы людей в масштабах всего мира. 
Поскольку Россия, русская культура и Рус-
ский мир являются препятствием этой 
сатанинской угрозе, неоконсерваторы 
готовы пустить в ход и атомную бомбу! 
Они убеждали американских политиков 
применить атомное оружие в Крыму! Это 
человеконенавистническая группа людей, 
которая называет себя неоконсерватора-
ми, которая внешне весьма респектабель-
на и влиятельна, опирается на поддержку 
крупного капитала, во многом выражает 
интересы американской финансовой оли-
гархии. Им выгодно разрушить финансо-
вую систему не только России, но, прежде 
всего, Европы. Потому что разрушение 
финансовой системы Европы, крах «зоны 
евро» для американской финансовой оли-
гархии будет означать списание огромно-
го количества долгов: им это выгодно! И 
они навязывают американским полити-
кам эту авантюру.

Но внутри США очень много трезво-
мыслящих людей. Идея санкций против 
России и внутри Америки не вызывает 
энтузиазма. Весь бизнес американский 
(который не на финансовых спекуляциях, 
не на разрушении других стран получает 
прибыль, а на сотрудничестве и производ-
стве) против этих санкций. Большинство 
американских граждан также не понима-
ют, зачем устраивать войну в центре Евро-
пы, поэтому дальнейший ход событий во 
многом будет зависеть и от того, насколько 
здравый ум восторжествует в Вашингтоне. 

В свете истины

ЗАХВАТ УКРАИНЫ 
ЕВРОПЕЙСКИМ СОЮЗОМ 

Взгляд

Окончание. Начало на стр.10-11.
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Как правильно провести 
Великий пост? Почему толь-
ко телесный пост может 

открыть ворота в духовный мир 
человека? Как определить для себя 
меру воздержания? Допустимо ли 
радоваться в великопостное время, 
и откуда эта радость берется? На 
эти вопросы отвечает иеромонах 
Дорофей (Баранов).

МЕРА РАССУЖДЕНИЯ

- Отец Дорофей, кто должен 
определять меру поста? Может 
ли человек решить это самостоя-
тельно или необходимо совето-
ваться со священником?

- Мера и качество поста зависят от 
многих причин, и для каждого человека 
на разных этапах его жизни они будут 
индивидуальны. Когда я впервые в 
жизни, еще не приходя в храм, почему-
то решил провести Великий пост, то упо-
треблял исключительно макароны с 
кабачковой икрой и даже не задумывал-
ся о том, строго это или нестрого, поэто-
му у юного будет одна мера, у человека 
среднего возраста - другая, поскольку 
добавляются разные болячки. Для пожи-
лых людей пост вообще минимален. 
Каждый должен прежде всего решить: 
для чего он постится? Просто хочет 
испытать себя? Или он желает прожить 
этот этап вместе с Церковью? Тогда стоит 
подойти к священнику, испросить благо-
словения на пост. А священник, глядя на 
возраст, пол человека, при трехминут-
ном разговоре выяснит, какой пост будет 
наиболее полезен, и даст конкретные 
рекомендации.

- Если человек не в состоянии 
полностью отказаться от пищи 
в первые дни Великого поста, счи-
тается ли это грехом?

- Современному человеку, живущему 
в миру, полное воздержание от пищи 
противопоказано. Даже не столько по 
причинам медицинского характера, 
сколько по духовным. Дело в том, что, 
когда человек начинает поститься, у него 
высвобождаются духовные силы. Духов-
ный мир имеет два полюса - положи-
тельный и отрицательный, и неизвестно, 
к какому из них человек приклонится: к 
положительному, к Богу, или к отрица-
тельному, к духам злобы, поэтому часто 
бывает, что человек, взяв на себя чрез-
мерный подвиг, получает обратный 
эффект. Вместо душевного мира, любви, 
простоты, христианской возвышенности 
духа он становится резким, раздражи-
тельным, грубым, злобным. Такое состо-
яние - признак неправильной духовной 
жизни. Особенно часто отрицательные 
перемены в человеке постящемся проис-
ходят, если он забывает о духовной сто-
роне поста: домашней молитве, посеще-
нии богослужений, исповеди, причаще-

нии. Такого человека можно сравнить с 
солдатом на войне, который выскочил 
безоружным из окопа и тут же был убит.

ОТКАЗАТЬСЯ ОТ ГЛЯНЦА
- А как быть тем, кому по 

состоянию здоровья или в силу 
возраста поститься нельзя? 
Получается, такой важный этап 
жизни христианина проходит 
мимо?

- Церковный устав освобождает 
болящих и беременных от телесного 
поста, поскольку их тело и так утружда-
ется необычным состоянием, но они 
могут вести душевный пост. Ограничи-
вать доступ излишней информации: не 
включать телевизор, компьютер с целью 
развлечения, не читать светских журна-
лов и книг. В общем, отказаться от того, 
без чего, как нам кажется, мы вообще 
жить не можем! А на самом деле, если 
мы хотя бы частично удалим это из 
повседневности, наша жизнь качествен-
но изменится.

- И что происходит с челове-
ком, который оказался в инфор-
мационном вакууме?

- У него обнаруживаются сначала 
душевные запросы, а потом и духовные.

Простой пример: съев на ужин кило-
грамм пельменей, не станешь читать 
Достоевского, скорее завалишься на 
диван с глянцевым журналом. А вот 
человек, который проведет недельку на 
кашах, вдруг обнаружит, что у него в 
душе происходит что-то необычное, и он 
захочет понять, что именно. Тогда чело-
век открывает Достоевского, проникает-
ся жалостью к героям, а потом и к само-
му себе. А правильная жалость к себе, то 
есть ощущение, что упускаешь что-то 

важное в жизни, - это путь к следующему 
этапу, духовному. И тогда он ставит 
Достоевского на полочку и берет Еванге-
лие. И утоляет уже духовный голод. 
Совершенно очевидно, что прийти в 
состояние духовного голода через теле-
визор невозможно, поэтому чуткие к 
себе люди давно уже этого зверя дома не 
держат.

МЕСТО УДОВОЛЬСТВИЯ
- Если суть поста не в отрица-

нии определенных типов пищи, а 
в созидании души, то почему все 
же без воздержания в пище этого 
состояния достичь невозможно?

- Мы состоим из тела, души и духа, 
поэтому, когда идет воздействие на тело, 
оно отражается на душевной, а затем и 
на духовной природе человека, то есть 
заставить работать духовную часть чело-
веческой природы можно, только как-то 
утеснив телесную. Не нужно обольщать-
ся, что можно прожить жизнь предельно 
комфортно и в то же время стать нрав-
ственным человеком. Опыт страдания, 
даже минимального, необходим челове-
ку, как прививки необходимы, чтобы не 
умереть от тяжелых инфекционных 
болезней.

- Смущает такой момент: 
гурманство, чревоугодие счита-
ются грехом, но дело в том, что 
во время поста вкусовые рецеп-
торы обостряются настолько, 
что обычная каша на воде кажет-
ся невероятно вкусной, и получа-
ется, что невозможно прини-
мать пищу и не получать от нее 
удовольствие.

- А христианство не запрещает чело-
веку удовольствия. Все просто: ешь, но 
не объедайся, пей, но не напивайся. 
Наше тело создано Богом с определен-
ной целью: чтобы уже здесь, на земле, 
хотя бы в одной триллионной мы могли 
вкусить той радости, которую Бог приго-
товил нам в вечности. Считайте, что 
такие сильные ощущения - это награда 
за то, что поститесь. Но необходимо 
соблюдать осторожность. Человек дол-
жен быть готов к тому, что любое удо-
вольствие будет пытаться им овладеть, 
то есть занять первое место. Первое 
место должно быть за Богом, поскольку 
Он - Творец. Если удовольствие в челове-
ке занимает первое место, оно разрушает 
его природу, поэтому очень быстро вме-
сто чувства радости и благодарности 
человек испытывает разочарование. Мы 
живем в мире иерархическом, а пра-
вильно выстроенная иерархия - основа 

безопасности жизни. Если во главе Бог, 
то и все остальное на своих местах. Если 
место Бога занимают еда, деньги, другой 
человек, искусство, вещи, удовольствия 
- это нарушение фундаментального зако-
на мироздания, которое приводит к раз-
рушению человека как его части.

НЕ В ОЛИВКАХ ДЕЛО!
- Однажды во время Великого 

поста в магазине я оказалась в 
очереди за священником, кото-
рый покупал оливки. В голове воз-
никла мысль: «Значит, оливки 
можно?». Мне сразу стало стыд-
но за то, что я словно заглянула в 
чужую тарелку. А еще грустно, 
потому что обнаружила, что 
пост так и рассматриваю в кате-
гории «можно или нельзя». Как 
избавиться от этого восприя-
тия?

- По мере приобретения христиан-
ского мировоззрения перед человеком 
открываются все более прекрасные кар-
тины духовной жизни и все более прояв-
ляется несоответствие своего внутренне-
го мира той красоте, которую хочет дать 
нам Бог. И вот, когда ты видишь свой 
маленький, такой убогий, серенький, 
внутренний мир, ты приходишь в такое 
состояние, когда в принципе ничего, 
кроме собственной нищеты духовной, не 
волнует. Не смотришь по сторонам, не 
замечаешь мнимых или реальных гре-
хов других людей, потому что приходит 
четкое понимание: это я погибаю, а не 
они! Поэтому можно только пожелать 
испытать это состояние, чтобы не сму-
щаться в магазине.

- Считается, что пост надо 
проводить в покаянии. В этот 
период люди более часто ходят 
на службы, исповедуются, начи-
нают видеть свои грехи более 
четко, но при этом покаянное 
состояние души почему-то сопро-
вождается радостным.

- Так и должно быть. Покаяние - это 
узнавание истинного себя, оно сопрово-
ждается очень сложными переживания-
ми. Одновременно могут быть грусть, 
даже отчаяние, ужас от того, что мы в 
себе разглядели, и в то же время радость, 
что познали, чем можно заполнить эту 
раскрывшуюся бездну. А заполнить ее 
может только Бог. Это горестно-
радостное состояние больше ни при 
каких обстоятельствах нельзя испытать, 
кроме как находясь в христианском 
покаянии. Оно является одновременно и 
наградой, и наказанием. Я вспоминаю 
свою первую исповедь. Покаялся в юно-
шеских грехах, даже всплакнул, а батюш-
ка, прочитав надо мной разрешитель-
ную молитву, сказал: «Ну, теперь домой 
как на крыльях полетишь». Эта художе-
ственная формулировка меня тогда 
сильно удивила. Но я вышел из храма - и 
полетел на крыльях! Можно так летать, 
только когда слышишь ответ от Бога. Ты 
протягиваешь руку в незнакомый духов-
ный мир и... вдруг чувствуешь рукопожа-
тие. Это ни с чем не сравнимое чувство 
ставит человека на такую высоту радо-
сти, с какой не сравнится ничто земное, 
поэтому ощущение радости во время 
поста - очень хорошее чувство, но только 
в том случае, если его источником явля-
ются предыдущие скорбь и покаяние.

Беседовала Оксана Лаврова, 
Православие и современность

РАДОСТЬ В ПОСТ 
- ХОРОШЕЕ ЧУВСТВО!

ГАСТРОНОМИЧЕСКИЕ ОГРАНИЧЕНИЯ КАК СПОСОБ УЗНАТЬ СЕБЯ И УГОДИТЬ БОГУ

Популярное богословие
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V.

Таким образом, я устроился в Доме 
предварительного заключения, и 
жизнь потянулась обычным тюрем-
ным порядком. В восемь часов утра 
неизменно открывалась дверная фор-
точка, в которой показывалась добро-
душная физиономия старичка-
надзирателя, того самого, который 
«два раза по пятисот розог съел»; неиз-
менно же он своим разбитым, старче-
ским голосом вскрикивал: «Кипяточ-
ку! кипяточку! кипяточку! Пожалуйте 
к кипяточку!» И так до тех пор, иногда 
раз десять, пока я не встану с постели. 
После долгих выкрикиваний я, нако-
нец, вскакивал, подавал в форточку 
чайник, надзиратель наливал кипяток, 
и я заваривал чай. Иногда так разо-
спишься, что ужасно не хочется вста-
вать. Тогда происходила довольно про-
должительная сцена. Старичок стоял и 
непрерывно выкрикивал «Кипяточ-
ку!», не давая заснуть. Я долго крепил-
ся, думая, что он покричит да и уйдет; 
но старик был настойчив и не уходил. 
Наконец, я не выдерживал и орал с 
постели: «Уходи! не надо! не буду 
чаю!» Но старичок не отставал. Заме-
тивши, что я проснулся, он удваивал 
усилия. Он начинал убеждать меня, 
что без чего нельзя, и что лучше встать, 
и что я сам буду жалеть. Чтоб не дать 
мне заснуть, он временами прерывал 
свою речь и снова довольно пронзи-
тельно выкрикивал: «Кипяточку, 
кипяточку! Пожалуйте к кипяточку!» 
Наконец я начинал браниться, но ста-
ричок и тут не отставал и в конце кон-
цов добивался своего: я уже не мог 
заснуть, вставал и брал кипяток. «Вот 
так-то лучше»,  — говорил он при этом, 
передавая мне чайник. Но случалось, 
что, ничего от меня не добившись, он 
плюнет и уйдет, пробурчав: «Ну и сиди 
без чаю!» Вставши часа через два, я 
тотчас же чувствовал раскаяние, пото-
му что страшно хотелось чаю. Тогда я 
принимался звонить. Мой старичок 
являлся, вперед уже зная, в чем дело. 
Он принимал суровый вид и, когда я 
объявлял о кипятке, неизменно гово-
рил: «Я будил, чего же не изволили 
вставать? Теперь кипятку нет».

После непродолжительных пере-
говоров, он, впрочем, всегда объявлял: 
«Ну, уж добуду, только, ей-Богу, в 
последний раз, а то извольте вставать, 
когда бужу. Это непорядок, у нас этого 
не положено». Затем он исчезал и 
вновь являлся уже с кипятком. «У 
повара выпросил, - объяснял он, - а то 
куб уже давно заперли». Так делал, 
однако, не всякий надзиратель. Дру-
гой, менее добродушный, покричит, 
покричит утром, и если не встанешь, 
то и останешься без кипятку. Во время 
утреннего чая приходил уже не надзи-
ратель, а служитель со щеткою, уби-
рать камеру. Впрочем, надзиратель 
должен был стоять тут же и наблюдать.

Вот в это-то время обыкновенно у 
меня со старичком происходили разго-
воры на всевозможные темы. Взгляды 
и мнения у него были совершенно сво-
еобразные, можно сказать, дорефор-
менные. Освобождение крестьян он 
хотя и одобрял, говоря про тогда цар-
ствовавшего государя Александра II-го: 
«Дай ему Бог здоровья, пожалел 
народ», - но находил, что за господами 
покойнее было. Тут я ему всегда напо-
минал про знаменитые пятьсот розог, 
«съеденныя» им «в два раза», но 
нисколько этим не колебал его мне-
ний. Он смотрел на это дело с совер-

шенно оригинальной точки зрения, 
утверждая, что, может, ему за это на 
том свете сколько грехов простится. 
Вообще, он все на свете приурочивал 
более к тому, а не к этому свету, что еще 
тогда меня ужасно поразило и заинте-
ресовало. Когда я ему как-то раз заме-
тил, что, может, на том свете и ровно 
ничего не будет, он очень рассердился 
и сказал, что, значит, я в Бога не верую. 
Когда же я совершенно искренне начал 
его уверять, что верую в Бога и люблю 
Иисуса Христа, и чту Евангелие, он 
ничего не мог понять, как же я в таком 
случае думаю, будто на том свете, 
может, и ничего не будет. Он страшно 
со мной заспорил, и замечательная 
вещь в том, что то, что говорил этот 
бывший крепостной дворовый чело-
век, «в два раза съевший по пятисот 
розог», было гораздо больше логики 
(неудивительно, если бы больше прав-
ды, но именно больше даже формаль-
ной логики), чем в том, что говорил я. 
Он не мог представить себе веры в Бога 
без веры в загробное воздаяние каждо-
му по делам, и действительно, всякий 
умеющий мыслить логично, даже неве-
рующий, конечно, согласится, что это 
так, что верить в Бога, не веря в загроб-
ное воздаяние, есть непоследователь-
ность. Один его аргумент, или не аргу-
мент даже, а, скорее, иллюстрация к 
аргументам, меня очень поразила. К 
сожалению, я не запомнил буквальных 
его слов, хотя в самом построении 
фразы была необыкновенная ориги-
нальность и колоритность, но смысл 
этих слов был таков: «Как же можно? 
Живешь, живешь, терпишь, терпишь, 
неужто же все это так и присохнет, как 
на собаке?» И, может быть, именно эта 
вера, что «не присохнет, как на соба-
ке», дала силу моему добродушному 
старичку сохранить свое добродушие, 
свою душу живую среди всех ужасов 
крепостного права. По его рассказам, 
помещики, которым он принадлежал, 
были люди дурные и жестокие, тира-
нившие своих крепостных.

После этих разговоров до обеда я 
оставался один, читал или писал, так 
как в Доме предварительного заклю-
чения позволяли иметь бумагу, черни-
ла, перья, позволяли получать книги 
«с воли».

В час приносили обед или казен-
ный, такой, какой мною уже был опи-
сан, или свой, кто имел возможность 
его иметь. Вечером опять открывалась 
фортка и опять раздавалось старческое 
выкрикиванье: «Кипяточку, кипяточ-
ку! Пожалуйте к кипяточку!» Наконец 
разрешили свидания с родными и зна-
комыми. Положим, эти свидания были 
совершенною пародией на свидания, 
но мы были и тому рады.

Свидания эти происходили в боль-
шой зале нижнего этажа. В этой зале 
было наставлено в ряд множество шка-
фов в человеческий рост. В задней 
части такого шкафа была проделана 
дверца, в которую мог пройти человек, 
в передней - окно, затянутое проволоч-
ною сеткой. Весь шкаф, в таком виде, 
напоминал католическую исповедаль-
ню. Вы входили в заднюю дверь, кото-
рая тотчас же за вами затворялась; 
пришедший к вам на свидание стано-
вился около проволочной сетки; таким 
образом, вы могли разговаривать. 
Через сетку плохо можно было разли-
чать лица друг друга, да и разговари-
вать было не совсем удобно, так как тут 
же, рядом, стоял наблюдающий за сви-
даниями чиновник. Свидания продол-
жались пять - десять минут, самое 
большее.

Такие облегчения получили мы, 
перейдя из Крепости в Дом предвари-
тельного заключения, из ведения жан-
дармов в ведение гг. прокуроров и гг. 
следователей. Но, и за всем тем, я оста-
юсь при своем.

Я все-таки предпочитаю старинную 
Крепость новейшему и усовершенство-
ванному Дому предварительного 
заключения, старинных жандармов 
новейшим и усовершенствованным гг. 
прокурорам и следователям.

В Крепости все было как-то суровее, 
строже, чем в Доме предварительного 
заключения, но благороднее; в крепо-
сти я как-то более сознавал себя «поли-
тическим», чем в Доме предваритель-
ного заключения. В Крепости все было 
оригинальнее, - а, следовательно, изящ-
нее, художественнее, чем в Доме пред-
варительного заключения, где все было 
скроено по шаблону, по трафаретке. В 
Крепости, если ходил по коридору часо-
вой, то это и был часовой, в кивере, с 
ружьем, или с обнаженною саблей; в 
Доме предварительного заключения 
расхаживавший ночью по коридору 
надзиратель в мягких туфлях и в почта-
льонском мундире был вовсе не эффек-
тен. Точно так же и в людях было боль-
ше оригинальности, больше художе-
ственности. В Доме предварительного 
заключения оригинальны были только 
маленькие люди, вроде старичка-
надзирателя, «съевшего по пятисот 
розог в два раза», вроде Филина, про 
которого я уже рассказывал; гг. следо-
ватели и прокуроры, в ведение которых 
мы перешли, переведенные в Дом пред-
варительного заключения, были вовсе 
и не оригинальны, и не художественны; 
из них можно было создать скорее сати-
рические, нежели художественные 
образы, как из всего шаблонного, выби-
того по трафаретке. Гг. следователи и 
прокуроры относились к нам гуманно, 
конечно, но это и была именно гуман-
ность, а не человеколюбие - гуманность, 

опять-таки, шаблонная, трафаретная, 
книжная, вызванная прихотью моды, 
веяниями минуты, вызванная желани-
ем показать и доказать, что и я, мол, не 
лыком шит, не отстаю от века. Когда 
старенький генерал страшно возму-
щался тем, что мы «бунтуем» «не 
по-дворянски» - это было забавно, тро-
гательно, оригинально и художествен-
но; когда жандарм, везший меня в Кре-
пость, говорил, что он всех нас жалеет, 
потому что у него у самого сын подро-
сток, а другой сын, офицер, тоже 
«набунтовал»; когда этот старик-
жандарм старался как-нибудь меня уте-
шить, уверяя, что в Крепости «хорошо» 
и что там все «на счету и на отчете», так 
что меня не могут «посадить, да и 
забыть» - это было трогательно, и 
опять-таки, оригинально и художе-
ственно.

Но когда гг. следователи и прокуро-
ры при всей своей гуманности смотре-
ли на меня, как на объект для след-
ственных действий - это было шаблон-
но, не оригинально, не художественно 
и не человечно. Когда один г. следова-
тель, любезно со мной разговаривая, 
угощая меня чаем и папиросами, вдруг 
неожиданно, переменивши тон на офи-
циальный, спросил меня: «Кто это?» 
указывая на неожиданно введенного 
одного моего товарища (эффект зара-
нее устроенный), это вышло шаблонно, 
не оригинально, не художественно, и, 
например, старенький генерал, укоряв-
ший меня в том, что мы бунтуем «не 
по-дворянски», никогда бы не снизо-
шел до подобного «следственного дей-
ствия», потому что ведь это тоже... «не 
по-дворянски».

По воскресеньям нас водили (кто 
желал, конечно), в церковь, устроенную 
при Доме предварительного заключе-
ния. Водили не каждое воскресенье, а 
по очереди, потому что нас, «одиноч-
ных», было много, а мест в церкви для 
«одиночных» немного. Эти места для 
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одиночных были вот какие. В глубине 
церкви был поставлен ряд таких точно 
шкафов, какие стояли в зале для свида-
нии. Вас вводили в этот шкаф и запира-
ли. В стороне шкафа, обращенной к 
алтарю, было проделано затянутое про-
волочною сеткою окно. Видно было 
через него очень плохо, а когда станешь 
на колени, то голова приходилась ниже 
окна, так что уже ничего нельзя было 
видеть. Точно так же, как свидания в 
шкафе были пародии на свидания, так 
и хождение в церковь было тоже в 
своем роде пародией. Даже для религи-
озного человека сосредоточенно 
молиться, стоя в шкафе с проволочною 
сеткой, было бы довольно затрудни-
тельно. Таким образом, мы ходили в 
церковь более для того, чтоб погово-
рить друг с другом, так как через тонкие 
стенки шкафов весьма удобно было 
перешептываться. Как видите, шкафы 
не достигали своей цели - устранять 
возможность разговоров, а между тем 
не давали возможности, даже тому, кто 
бы и хотел, следить за богослужением и 
молиться. Видел, впрочем, я церковь и 
не из шкафа. Это было так. В больнице 
умер один из наших товарищей. Мы 
просили «полковника», чтобы он 
позволил сходить в церковь проститься 
с ним. Хотя по правилам «одиночным» 
нельзя было этого позволить, но «пол-
ковник», на свой страх, позволил. Нас 
водили поодиночке.

Часов в семь вечера пришел мой 
старенький надзиратель, и мы отправи-
лись в церковь. Всю дорогу мой словоо-
хотливый старик рассказывал, как умер 
N., как перед смертью подарил ходив-
шему за ним служителю разные свои 
вещи, как он, старик, бывший прежде 
надзирателем над той камерой, где 
сидел N., до перевода в больницу, бегал 
с ним «проститься». «Я прибежал, а он 
даже заплакал: ну, говорит, прощай, 
старик, не поминай лихом, спасибо 
тебе». Старик очень радовался, что N. 
исповедался и приобщился, вообще 
«умер, как следует», как он выражался. 
Все эти рассказы уже настроили меня 
на грустный лад, так что пока мы дошли 
до церкви, я чуть не расплакался. Цер-
ковь была полуосвещена: кое-где мер-
цали лампадки; посредине стоял гроб, 
освещенный большою свечой, горев-
шей в ставнике. Псаломщик однооб-
разно читал Псалтырь. Я подошел и 
заглянул в лицо мертвецу: оно было 
спокойное, ясное и тихое. Мой старик 
стоял сзади, крестился и клал земные 
поклоны. Причетник поднял на меня 

глаза и снова принялся читать однооб-
разно, нараспев... Мы пошли из церкви 
по безконечным переходам и коридо-
рам. Старик трусцой плелся за мной, 
побрякивая ключами и бормоча: «Ну, 
что ж? Все помрем... Жалко, молодень-
кий, Царство ему Небесное, чай, роди-
тели есть, убиваться будут. Эх, горе 
горькое...» Старик остановился, вынул 
из кармана клетчатый платок и выти-
рал набегавшие слезы. «Кипятку-то 
принесть, что ли?» - тут же спросил он, 
входя за мной в камеру. Мы уже раньше 
отпили чай, но старик расчувствовался, 
а потому хотел мне чем-нибудь услу-
жить. Вскоре он принес кипяток. «У 
повара выпросил, еще давать не хотел, 
да я сказал, что вы нездоровы, так дал», 
- объяснил он и тут же присел, пробор-
мотавши: «Как бы только полковник не 
прошел».

Попивая чай вприкуску, старик в то 
же время весьма пространно излагал 
свои взгляды на жизнь и на смерть; 
взгляды у него были правильные и сво-
дились более к тому, что «все помрем», 
значит - надо «жить по-Божески».

Когда я улегся в постель и задул 
свечу, мне все чудилась и потонувшая в 
полумраке церковь, и гроб посередине, 
и мертвец в гробу с тихим и ясным 
лицом... «Все помрем», - вспоминал я 
слова старика - но они звучали для 
меня мертвенно. Тогда я, полный 
жизни, не верил в смерть, несмотря на 
то, что только что видел лежащего в 
гробу мертвеца...

VI.

Мирное и тихое житье наше в Доме 
предварительного заключения время 
от времени нарушалось разными собы-
тиями иногда забавного, иногда радост-
ного, а иногда и трагического характе-
ра. «Бунты» имели характер преиму-
щественно забавный, кроме одного, о 
котором теперь, быть может, нельзя 
еще рассказать с полным безпристра-
стием и со всеми подробностями. «Бун-
товали» преимущественно из-за пищи, 
а иногда из-за того, что кого-нибудь из 
«политических» посадят в карцер. 
Потом начальство уже и бросило эту 
манеру сажать в карцер, потому что 
кроме смеха, оглушительного шума и 
суеты на весь дом ничего из этого не 
выходило. В карцер обыкновенно сажа-
ли за грубость начальству, и вот такой 
нагрубивший, когда за ним приходили, 
чтобы вести в карцер, во-первых, боль-
шею частию не шел, а требовал, чтоб 
его брали силой и несли на руках (что и 

исполнялось к вящему удовольствию и 
торжеству несомого), а во-вторых, тот-
час же кричал в трубу или «стучал» 
через стену: «Меня в карцер ведут!»

Тотчас же это известие распростра-
нялось по всему Дому предварительно-
го заключения, и через полчаса подни-
мался такой шум, гам и содом во всех 
камерах, что начальство не радо было, 
что и связалось. Надзиратели, «помощ-
ники» бегали по коридорам, звонили 
замками, угрожали, уговаривали, ума-
ливали, упрашивали, - но тщетно. 
Наконец заключенного выпускали из 
карцера; гам, шум продолжался еще 
минут пять, принимая уже радостный 
характер, знаменуя торжество и победу 
- и затем все утихало. Потом, как я уже 
говорил, начальство совсем бросило 
эту манеру - сажать в карцер, и стара-
лось улаживать разные недоразумения 
мирным путем, да и что ему оставалось 
делать? С неполитическими оно могло 
справляться, потому что между ними 
не было единодушия, но политиче-
ские, которых было около двухсот душ, 
во всех случаях действовали как один 
человек. Всех посадить в карцер было 
невозможно, - что же оставалось? Тем 
более что самое большее, что позволя-
ли себе мы - это ребяческие выходки и 
разные школьничества. Тем более еще, 
что все наши требования ни разу не 
переходили за пределы возможного и 
исполнимого. Все мы понимали, что 
тюрьма есть тюрьма, что от тюремного 
начальства немногое зависит, так как 
оно подчинено еще начальству, и еще 
начальству, и еще начальству. «Бунты» 
по поводу пищи имели тот же харак-
тер, как и по поводу карцера, с тою раз-
ницей, что о них заранее условлива-
лись. Писались «манифесты» и «воз-
звания», чрезвычайно торжественны-
ми словами и с изложением всех обсто-
ятельств; затем дело обсуждалось 
посредством переговоров в трубу или 
«стуком» - через стены; обсуждалось, 
чего надо требовать и своевременно ли 
начинать «бунт»; и затем уже присту-
пали к исполнению, то есть производи-
ли по камерам адский шум. Снова 
начиналась беготня надзирателей и 
помощников по коридорам и по каме-
рам; наконец приходил сам «полков-
ник» и вступал в переговоры. Он согла-
шался, что пища плохая, но говорил, 
что и рад бы душой, да ничего не 
может сделать; что он сам строго сле-
дит и за экономом, и за кухней, но дело 
в том, что нету денег, а потому невоз-
можно готовить лучшую пищу. Тут же 
еще несколько душ переводились док-
тором на больничную порцию, и, таким 
образом, на время дело улаживалось. 
Наконец, как я уже рассказывал, все 
это дошло до высшего начальства, и 
пища для политических была улучше-
на. Было еще одно уже совершенно 
забавное происшествие со сладкими 
пирожками, о котором я до сих пор не 
могу вспомнить без смеха, но расска-
зать его, пожалуй, будет несвоевремен-
но.

Радостные происшествия преиму-
щественно заключались в том, что 
кого-нибудь освобождали. Освобожда-
емый обыкновенно тотчас же извещал 
об этом посредством «стука» всю публи-
ку. Тут снова подымался гам, но уже от 
радости. Иногда освобождаемому 
позволяли проститься кое с кем из това-
рищей. Это было против правил, но 
полковник позволял на свой страх. 
Иногда, если попадался добрый надзи-
ратель, дело обходилось и без «полков-
ника». Ведя мимо камеры, где сидел 
тот, с кем освобождаемому хотелось 

проститься, он отопрет форточку, а сам 
отойдет в сторону постеречь, чтобы кто 
не увидал. К «событиям» надо отнести 
и случаи, когда привозили в тюрьму 
нового политического арестанта. Пре-
жде всего ему передавалась записка, в 
которой излагалась подробная теория 
разговора в трубу и стучания через 
стену. Когда новичок усваивал себе эту 
премудрость, происходило общее ожив-
ление. Все желали знать, кто, откуда, 
когда, за что арестован и т. д. Затем 
новичку сообщались все порядки Дома 
предварительного заключения, дава-
лись советы, как ему лучше устроиться, 
- спрашивали, не надо ли чего: книг, 
денег, белья, платья. Надо сказать, что 
все у нас помогали друг другу, чем 
могли. Бывали случаи, что этим поль-
зовались и не политические, выдавая 
себя за политических. Помню, это уже, 
кажется, на второй год пребывания 
моего в Доме предварительного заклю-
чения, привели к нам одного арестанта. 
Через день его перевели в больницу, где 
на этот раз был и я, а в больнице, хотя и 
тут мы сидели по одиночным камерам, 
было уже в то время настолько свобод-
но, что можно было иногда через фор-
точки разговаривать друг с другом. Тот-
час же начали, конечно, расспрашивать 
«новичка». Он выдавал себя за полити-
ческого, хотя, как оказалось несколько 
дней спустя, никто из нас, сидевших в 
Доме предварительного заключения, 
его не знал, и притом он нес такую 
чепуху, что мне и многим тогда же 
показался подозрительным. Он пред-
ставлял себя чрезвычайно ожесточен-
ным революционером, но ясно было, 
что и о революции, и о революционерах 
он имеет самое отдаленное понятие. 
Как бы то ни было, но и ему помогали, 
так что он прожил с полгода, так ска-
зать, на общественный счет. Он гово-
рил, что, между прочим, обвиняется в 
оскорблении величества. Через полго-
да его судили - и что же оказалось? Он 
был где-то судебным приставом, прово-
ровался, и за это его посадили в тюрь-
му. Там его кто-то научил совершить 
политическое преступление, утверж-
дая, что таким образом он может облег-
чить свою участь, так как теперь многих 
политических, если они обвиняются в 
пустяках, подержут, подержут да и 
выпустят, а то по суду назначат легкое 
наказание. Он сдуру поверил (человек, 
действительно, был даже до невероят-
ного глупый и легкомысленный), взял 
и написал письмо, адресованное несу-
ществующему лицу, в котором грубо и 
оскорбительно выразился об особе 
Государя. Написав, нарочно сделал так, 
что письмо это попало в руки началь-
ства, и таким образом возникло новое 
уже дело - об оскорблении величества. 
«По совокупности» его судили, не 
помню уже, в Судебной Палате или в 
Особом Присутствии.

Этот К. потом сделался притчей во 
языцех для всей тюрьмы. Осужденный, 
он еще некоторое время пробыл в Доме 
предварительного заключения. Ему 
хотелось снова как-нибудь попасть в 
больницу, потому что там было вообще 
удобнее и кормили лучше. Что же он 
выдумал? Возьмет, сделает из полотен-
ца петлю, повесится, а сам в то же время 
позвонит. Бежит надзиратель, вынима-
ет его из петли, дело доводится до све-
дения начальства, и К. переводят в 
больницу. Такую штуку он проделывал 
раза четыре: вешался, травился спич-
ками, все это в сопровождении звонков. 
Потом уже не знаю, куда он девался.

Юрий  Говоруха-Отрок, 
Русская народная линия

От полноты сердца

И КРЕПОСТЬ 



16

из слов Президента Путина о том, что 
Запад на протяжении веков, начиная с 
XVIII столетия и по настоящую пору, 
исторгает недружелюбие (а нередко и 
вражду) по отношению к России. Слова 
В. В. Путина перекликаются с тем, о чем 
недавно говорил при освящении храма 
Рождества Пресвятой Богородицы в 
Крылатском г. Москвы и хиротонии 
архимандрита Григория (Петрова) во 
епископа Троицкого и Южноуральско-
го Святейший Патриарх Кирилл, каса-
ясь далеких времен, относящихся к XVI 
веку. Он вспоминал об Иване Грозном, 
о походе Царя  в 1563 году на Полоцк. 
Патриарх говорил об Иване Грозном 
как о русском Государе, защищавшем 
национальные интересы Руси, отбива-
ясь от злобной враждебности Запада. 
«И русское воинство тогда победило и 
остановило опасную агрессию, которая, 
как всегда (подчеркнуто мной – И. Ф.), 
несла по отношению к Руси не только 
попытку получить материальные блага, 
закабалив народ, но, что самое главное, 
всегда были попытки… переформати-
ровать наше сознание, изменить наше 
культурное, национальное и религиоз-
ное понимание» (подчеркнуто мной – 
И.Ф.). Т. е. Запад с давних времен пре-
следовал цель уничтожения русского 
этноса и социума.  Но, по словам Свя-
тейшего, «тогда Иван Грозный не 
позволил этого сделать».  

Общее понимание высшими руко-
водителями Российского государства и 
Русской Православной Церкви замыс-

ла западных политиков относительно 
России, понимание, исторически обо-
снованное, подает надежду на то, что 
мы и в дальнейшем будем успешно 
отбиваться от недругов, утверждая 
наше право на жизнь.

В заключение хочу обратить внима-
ние на одну деталь, которая оказалась 
вне поля зрения комментаторов собы-
тий последних дней, связанных с Кры-
мом. Подписание соглашения о вхожде-
нии Республики Крым в состав Россий-
ской Федерации чудесным образом 
совпало с 18-ым марта. В далеком 1584 
году 18 марта отошел ко Господу Иван 
Васильевич Грозный – великий русский 
государственник, заложивший основы 
Русской Империи, которая потом разви-
валась, крепла и существует милостью 
Божией по сей день. Надо полагать, что 
Царь Иван выступал и выступает хода-
таем перед Богом о Святой Руси. Более 
того, воссоединение Крыма с Россией 
совпало со днем памяти святителя Луки 
(Войно-Ясенецкого), небесного покро-
вителя русского полуострова, о чем 
недавно на телевидении говорил архи-
мандрит Тихон (Шевкунов). 

Случайными такие совпадения, по 
моему убеждению, просто быть не 
могут. Здесь виден Промысел Божий, 
указание на то, что совершившееся 18 
марта стало возможным благодаря бла-
говолению свыше.  

Игорь Яковлевич Фроянов, доктор 
исторических наук, профессор
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В НОМЕРЕ ИСПОЛЬЗОВАНЫ 
СТАТЬИ И СНИМКИ ИЗ ИНТЕРНЕТА. 
ПРИ ПЕРЕПЕЧАТКЕ МАТЕРИАЛОВ 

ССЫЛКА НА «ПНГ» ОБЯЗАТЕЛЬНА. 

ГАЗЕТА ВЫХОДИТ В СЕРЕДИНЕ И КОНЦЕ МЕСЯЦА.

Председатель редакционного совета 

архимандрит Георгий (Шестун), настоятель 

Заволжского мужского монастыря в 

честь Честного и Животворящего Креста 

Господня.

Главный редактор Михаил Щербак.

Корректор Татьяна Петрова.

МНЕНИЯ АВТОРОВ СТАТЕЙ МОГУТ 
НЕ СОВПАДАТЬ С МНЕНИЕМ РЕДАКЦИИ

ЦЕНА СВОБОДНАЯ
Уважаемые читатели!

Просим вас не использовать эту газету 
для хозяйственных целей.

НАШ ПОДПИСНОЙ ИНДЕКС

37603

АДРЕС РЕДАКЦИИ:
443045, Самара, пер. Академический, д. 1

Тел.: (846) 275-40-85 E-mail: pngpres@mail.ru
Интернет-страница: http://pnggaz.cerkov.ru/
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СДЕЛАТЬ ЭТО МОЖНО РАЗНЫМИ СПОСОБАМИ:
1. В любом почтовом отделении России: наш подписной индекс 39582 
в спецвыпуске каталога «Досрочная подписка. 2-ое полугодие 2014 г.» 

2. Для жителей Самарской области в почтовых отделениях существует 
возможность льготной подписки - по специальному абонементу, который 
имеется у операторов почтовых отделений, а также размещен на сайте http://
духовныйсобеседник.рф/podpiska/.
3. Напрямую (через банк или иным способом) перечислив денежные средства (из 
расчета 180 рублей за один экземпляр журнала (т.е. 540 руб. за полугодие) с учетом 
доставки до адресата - только на территории России) в редакцию по следующим 
реквизитам:
Получатель: ЗАО «Евлогиа» КПП 631201001 ИНН 6312130408
P/сч. 40702810651100032373 в ОАО АКБ «Авангард» г. Москва
БИК 044525201 К/сч. 30101810000000000201
Назначение платежа: «Подписка на журнал «Духовный Собеседник» на 2-е 
полугодие 2014 г.».

В этом случае необходимо прислать в редакцию копию чека об оплате 
и точный почтовый адрес доставки журнала. Желательно сообщить 

контактный телефон подписчика.
КОНТАКТЫ РЕДАКЦИИ:

факс: 8(846)336-18-99
e-mail: spirinmm@rambler.ru
почтовый адрес: 443110, г. Самара, а/я 12892.
телефоны: 8(846)334-12-72, 8(927)005-83-68 (моб.)

4. Наложенным платежом, обсудив и оформив заказ по телефонам, указанным в п. 3.

БРАТЬЯ И СЕСТРЫ! 
ПРИГЛАШАЕМ 

ОФОРМИТЬ ПОДПИСКУ

С
ам

ар
ская митрополия

144 стр. 1 раз в 2 месяца

на православный литературно-публицистический журнал 
«Духовный Собеседник» на 2-ое полугодие 2014 года.

Досточтимые читатели!
ПРОДОЛЖАЕТСЯ ПОДПИСКА

НА «ПРАВОСЛАВНУЮ НАРОДНУЮ ГАЗЕТУ» 
НА I ПОЛУГОДИЕ 2014 ГОДА.

Основным преимуществом подписки в настоящее время явля-
ется сохранение каталожной цены и стоимости доставки на 
уровне предыдущего полугодия. 

Поэтому рекомендуем позаботиться о полезном и интересном чтении на 
будущее и воспользоваться нашим предложением.
Подписаться на «Православную народную газету» можно в любом 
почтовом отделении Российской Федерации.

НАШ ПОДПИСНОЙ ИНДЕКС - 37603 - В КАТАЛОГЕ 
РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ «ПОЧТА РОССИИ» 

в разделе «Областные газеты» - по Самарской области 
и в разделе «Межрегиональные газеты» - для других регионов РФ.

Тел.: (846) 275-40-85.

О Д О Б Р Е Н О  С И Н О Д А Л Ь Н Ы М  И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н Ы М  О Т Д Е Л О М  Р У С С К О Й  П Р А В О С Л А В Н О Й  Ц Е Р К В И

Свершилось то, чего русские 
люди молитвенно ожидали 
на протяжении последней 

четверти века: Россия, наконец, 
сосредоточилась, о чем заявила 
всему миру решительно, смело и, 
как говорили в старину, грозно, 
заключив договор с Республикой 
Крым о вхождении ее в состав 
Российской Федерации. Пришло 
время «собирать камни»… 

Эпохальные события, свидетелями 
которых мы являемся, довольно много-
гранны, о них можно говорить много и 
долго. Я коснусь лишь некоторых сто-
рон этих событий, объемно и зримо 
отражающих, на мой взгляд, главную 
суть произошедшего. 

Надо прежде всего отметить взрыв 
самоидентичности русского народа, 
огромный подъем национального само-
сознания, мощной волной прокативше-
гося по всей России от Камчатки до 
западных ее рубежей и выразившегося 
во множестве митингов, шествий и 
манифестаций в поддержку крымчан, а 
также в организации безкорыстной 
гуманитарной помощи населению 
Крыма, в готовности добровольцев 
стать на защиту русских в Крыму. Перед 
нами свидетельство (причем весьма 
убедительное и внушительное) ощуще-
ния этнической общности, базирую-
щейся не только и, быть может, не 
столько на современных переживани-
ях, сколько на глубинных основах этни-
ческой психологии, формирование 
которых относится к далекому прошло-
му, служа тем или иным этническим 
образованиям опорой в борьбе за 
выживание и самоутверждение на 
нашей планете. Иначе, речь идет об 
этнической психологии, возникающей 
и развивающейся по линии «мы и 
они», «свои и чужие». Демонстрацию 
именно такого свойства народной пси-
хологии мы наблюдали в последние 
недели в России и в Крыму. Отсюда 

лозунги митингов и шествий – «Своих 
не предаем!», «Своих не сдаем!», 
«Домой, в Россию!» Столь острое ощу-
щение русскими своей этнической общ-
ности говорит о провале политики про-
западной либеральной верхушки 
посредством проповеди индивидуализ-
ма превратить русский этнос в разоб-
щенную безформенную массу, «этно-
графическую протоплазму» или 
«калужское тесто», из которого можно 
лепить любые крендели. Не менее важ-
ным является и то, что данное ощуще-
ние этнической общности, сплоченно-
сти и связи указывает на волю русского 
этноса к жизни, что составляет необхо-
димое условие его жизнестойкости. А 
это ставит нас перед вопросом о пассио-
нарности русского народа.  

В последнее время нередко можно 
слышать о том, что русский народ пас-
сионарно ослабел или даже вообще 
утратил пассионарность, войдя  в «фазу 
обскурации», характеризуемую убыва-
нием этнической пассионарности до 
нулевой отметки. И с этой точки зрения 
его будущая судьба якобы незавидна. 
События, проходившие на наших гла-
зах, со всей очевидностью показали  
поспешность подобного рода представ-
лений. Русский народ пассионарен, 
поскольку в нем явственно выражена 
воля к жизни и, следовательно, потреб-
ность созидания. Он прекрасно отлича-
ет своих от чужих, своих не сдает, своим 
помогает, своих защищает и спасает. И 
это несмотря на тяжкие испытания 
горбачевско-ельцинского лихолетья, 
которое, казалось, иссушило народную 
душу. Здесь мы имеем один из важней-
ших итогов и уроков произошедших 
событий, причем событий великого 
исторического значения, полагающих 
начало новой эпохе русской истории. 

Они, эти события, дали понять 
нашему руководству тот факт, что 
недругом России, причем недругом 
вековечным, а не сиюминутным, был и 
остается Запад. Такое понимание видно 

«РОССИЯ НАКОНЕЦ СОСРЕДОТОЧИЛАСЬ»
О ВХОЖДЕНИИ КРЫМА В СОСТАВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ…


